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Смотри в оба! 
Как наблюдать на выборах и не быть врагом народа

Патимат Амирбекова

– Мама, куда мы идём? 
– интересуется кроха.
– Домой.
– А тута что ты делала?
– Голосовала. 
– А зачем?

Выборы, говорю как наблю-
датель, – это не голос, который 
важен для кандидата, и даже не 
количество голосующих на из-
бирательном участке, хотя ко-
личество важно. Скорее – это 
праздник, если говорить о Да-
гестане, это свадьба, куда при-
ходят люди, чтобы отметиться, хо-
рошенько поесть и потанцевать. 

Конечно же, свадьба не обходится 
без скандала или драки.

В  м н о г о п р о ф и л ь н о м 
лицее №9 кулаками никто не 
машет. Однако, как на  многих 
участках, нарушения есть: 
запрет на свободное пере-
мещение наблюдателей по 
участку в день голосования и 
фиксации процесса на камеру, 
вброс бюллетеней в урну после 
20:00 членом комиссии, по-
вторное голосование одних и 
тех же избирателей, которые, не 
заходя в кабинки, закидывали 
свои бюллетени в КОИБы. Ко-
миссия утверждает, что их 
голоса они аннулировали. 

С участковой избирательной 

комиссией знакомлюсь за день 
до голосования. Заодно изучаю 
участок и настроения участ-
ников. Ощущение, что я не на-
блюдатель, а ведьма Урсула из 
«Русалочки».

У входа останавливает ох-
ранник,  полицейские,  ко-
миссия.

– Вы кто? И что тут делаете? 
– спрашивают.

– Наблюдатель.
Комиссия проверяет паспорт 

и направление, сканирует мое 
лицо и провожает на участок. 

Моя очередь сканировать. 
Нарушений не вижу. Вижу два 
прозрачных КОИБа для 1721 из-
бирателя, которые зарегистри-

рованы на данном участке, и 
1600 избирательных бюлле-
теней, инструкции для избира-
телей, протокол. Нет агитаци-
онных плакатов. Информация 
о кандидатах – за дверью, в ко-
ридоре. Там же, где охраняют 
участок полицейские. «Кан-
дидаты здесь для ознаком-
ления. Внутри нельзя». 

Завхоз меняет лампочку. 
Включается свет. «Нас уже 
снимают, передайте привет», –  
говорит на камеру комиссия и 
советует прийти завтра, когда 
всё будет готово. 

– Я еще буду делать фотог-
рафии и видео. – Такого поворота 
событий комиссия не ожидает.

– Это вы лучше перего-
ворите с председателем. Но я 
не думаю, что вам разрешат.

– Да, конечно, председателя 
мы уведомим. Выборы про-
зрачные, и всё должно быть 
прозрачно, не только урны. И 
еще приду в семь.  

– Нет, вам не нужно в семь, 
приходите без пятнадцати 
восемь.

– В семь тут никого не будет? 
– В семь будет подготовка.
– Хочу посмотреть на подго-

товку. 
– Но так уже всё готово. 

Продолжение — стр. 6

стр. 8 - 9МОЯ РОДИНА

Лучше гор – только... люди! 
Корреспондент «Молодёжки» 
покоряла КМВ

ДАтА стр. 5

Уроки учителя
10 лет назад, 21 марта 2008 года, был 
убит Гаджи  Абашилов
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Следствие с нарушением
Прокуратура обнаружила нарушения в деле об 
убийстве братьев Гасангусеновых

Магомед Дибиров

Прокурор Дагестана Денис 
Попов нашел нарушения в уго-
ловном деле об убийстве па-
стухов в Шамильском районе 
в августе 2016 года и намерен 
подготовить соответствующее 
представление. Об этом он за-
явил 20 марта на очередной 
встрече с родителями убитых.

Во вторник прокурор Да-
гестана Денис Попов во второй 
раз принял родителей убитых 
братьев - Муртазали Гасангу-
сенова и его супругу Патимат, 
а также их представителя 
Джамбулата Гасанова и ад-
воката Шамиля Магомедова.

«Мы изложили прокурору 
свое видение дела, какие нару-
шения мы обнаружили, - рас-
сказал «Молодежке» Джам-
булат Гасанов. - Прокурор 
сказал, что он затребовал все 
материалы, изучает их и уже 
нашел там нарушения. В сле-
дующий вторник прокурор оз-
накомит нас с представлением, 
которое он составит. Судя по 
всему, это будет уже какой-то 
предметный разговор».

Что касается передачи дела 
братьев Гасангусеновых в След-
ственное управление След-

ственного комитета России 
по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу (таково было 
одно из требований родителей 
убитых), то прокурор респу-
блики пояснил, что подобное 
решение может быть принято 
только центральным аппаратом 
Следственного комитета России.

«Мы планируем обратиться к 
руководителю СК России Алек-
сандру Бастрыкину, - продолжил 
Джамбулат Гасанов. - Но должен 
отметить, что в свое время мы на-
правляли ему заказное письмо. 
И Следственный комитет России 
- единственная инстанция, ко-
торая не ответила нам. Мы по-
лучили ответы из администрации 
президента, от Совета по правам 

человека, Генеральной проку-
ратуры. Собственно, эти ответы 
были дежурными: наше обра-
щение передано по инстанции, 
держится на контроле. Ну, хотя 
бы так. Со стороны же Следст-
венного комитета никакой ре-
акции не было. Вероятно, придем 
к тому, что надо будет добиваться 
приема у Бастрыкина либо об-
ращаться к нему с открытым 
письмом через прессу».

Первый раз Денис Попов 
принял родителей братьев Га-
сангусеновых 13 марта. Тогда 
выяснилось, что в деле поя-
вилось заключение экспертизы 
о том, что на автоматах и па-
тронах обнаружены следы 
ДНК убитых пастухов.

Голоса за комфортную 
среду
Жители трёх городов Дагестана 
выбрали территории для 
благоустройства

Асият Ибрагимова

Одновременно с выборами 
президента России жители 
Дербента, Кизилюрта и 
Кизляра выбирали приори-
тетную общественную тер-
риторию в ходе открытого 
рейтингового голосования. 
Выбранный горожанами 
объект должен быть благо-
устроен по программе про-
екта «Формирование ком-
фортной городской среды» 
на 2018 год.

Из двух улиц, между ко-
торыми предстояло сделать 
выбор, дербентцы отдали 
предпочтение улице им. Ге-
нерала Гайдарова - за нее 
отдали голоса около 29 тысяч 
человек. Вторая улица - Фер-
мерская - набрала 22 тысячи 
голосов.  Явка на общест-
венное голосование составила 
71,42% от общего числа избира-
телей.

По мнению заместителя 
н ач а л ь н и к а  у п р а в л е н и я 
Ж К Х  г о р о д а  Д е р б е н т а 
Шамиля Рашидова, высокое 
число голосующих по го-
родским объектам было об-
условлено проходившими 
п а р а л л ел ь н о  в с е р о с с и й -
скими президентскими вы-
борами. «Хотя эти два со-
бытия никак друг с другом 

не связаны,  я думаю, что 
выборы президента России 
сильно повлияли на увели-
чение голосующих по отбору 
общественных пространств», 
- сказал он.

Такого же мнения при-
держивается и заместитель 
председателя собрания де-
путатов Кизляра Александр 
Полюшко: «Я думаю, что всё-
таки люди в основном при-
ходили голосовать за прези-
дента России и потом уже од-
новременно решали сделать 
выбор и на рейтинговом го-
лосовании».

В Кизляре число проголо-
совавших составило около 
20 тысяч человек, или 76% 
от общего количества изби-
рателей. Из них за рекон-
струкцию парка Петра I прого-
лосовало 96,84%, остальные - за 
парк Комсомола.

В Кизилюрте в процессе 
выбора приоритетной об-
щ е с т в е н н о й  т е р р и т о р и и 
в  г ол о с о в а н и и  п р и н я л о 
участие 12 838 жителей го-
р од с ко го  о к ру га ,  ч т о  с о -
ставило 52 ,95% от общего 
к ол и ч е с т в а  и з б и р ат ел е й 
(24 245).  За реконструкцию 
С к в е р а  а ф га н ц е в  в ы с к а -
зались 45,77%, большинство 
ж е  -  5 4 , 2 3 %  -  з а  р е к о н -
струкцию пешеходной зоны 
села Бавтугай.

Глава Хунзахского района 
покинул пост
Саид Юсупов собирается 
заниматься бизнесом

Али Алиев

Саид Юсупов сложил с себя 
полномочия главы Хунзах-
ского района Дагестана. Обя-
занности главы района воз-
ложены на одного из четырех 
его заместителей - Шамиля 
Аммаева.

42-летний Саид Юсупов воз-
главлял Хунзахский район с 
сентября 2013-го, срок его пол-
номочий истекал в сентябре 
этого года.

По нашим данным, Саид 
Юсупов переходит на работу 
в коммерческие структуры 
группы «Сумма», где он уже 
успел поработать ранее. В 
2009-м он был назначен заме-
стителем директора регио-
нального развития ООО «Сум-

мателеком» (Москва), а в 2011-м 
- директором краснодарского 
филиала компании.

Ранее добровольно ушел 
в отставку глава Кулинского 
района Саид Сулейманов. При-
чиной ухода с должности он 
назвал состояние здоровья. 
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Под снос
Обнародован список многоэтажек, подлежащих сносу

Шамиль Магомедов

Управление Федеральной 
службы судебных приставов 
по Дагестану обнародовало 
на своей странице в Instagram 
список из шести многоэтаж-
ных объектов в Махачкале, 
которые будут снесены.

Под снос попали много-
этажки, расположенные по 
адресам: ул. Нефтеперегонная, 
8 «б»; пр. А. Акушинского (улица 
Вагонная, 1-я линия); ул. М. Гад-
жиева, 73 «а»; в садовых товари-
ществах «Дачное» (участок №57), 
«ОПХ ДагНИИСХ» (участок 
№782-Б) и «Наука» (участок 
№1153). В отношении этих объ-
ектов в управлении ФССП по 
Дагестану на исполнении нахо-
дятся судебные решения о сносе.

Республиканское управ-
ление ФССП продолжит раз-
мещать в своем аккаунте в 
Instagram список объектов не-
законного строительства.

Ранее врио главы республики 
Владимир Васильев делал пре-
дупреждения застройщикам, ко-
торые возвели некачественное 
жилье. На встрече с представи-
телями строительной отрасли 

Дагестана Васильев предложил 
создать специальную межведом-
ственную комиссию, которая 
проверит законность постро-
енных многоквартирных домов. 
В ее состав войдут представители 
мэрии, застройщиков, заинтере-
сованных организаций, жильцов.

«Чтобы этот вопрос был пре-
дельно прозрачным, придется 
принимать, в том числе, и нестан-
дартные решения. Все эти дома 
должны пройти техническое об-
следование, здания должны быть 
безопасны для людей. По тем 
домам, которые представляют 
угрозу для жильцов, придется 
применять крайнее решение - 

сносить», - заявил глава региона. 
Он также отметил проблемы с 
уплатой налогов. По его словам, в 
2017 году в казну от строительной 
отрасли поступило 2 млрд рублей, 
что составляет всего 6,1% от всех 
налоговых поступлений в Да-
гестане. При этом построено 1,9 
млн квадратных метров жилья.

Для сравнения Васильев 
привел показатели по налогам 
от строительной отрасли в 
Ставропольском крае, где за 
тот же период было собрано 
3,5 млрд рублей. При этом 
объемы жилья, построенного 
в 2017 году в крае, значительно 
меньше, чем в Дагестане.
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«Перестаньте писать президенту!»
Начальник Росгвардии по РД дал пресс-конференцию

Альберт Мехтиханов

Начальник Управления Феде-
ральной службы войск Наци-
ональной гвардии по РД Ма-
гомед Баачилов сообщил об 
отсутствии вакансий в этой 
структуре.
В ходе своей пресс-конферен-
ции он затронул различные 
вопросы, в том числе кадро-
вые и финансовые.

РосгваРдия – что это

- Это не вооруженные силы 
и не МВД. И не подразделение 
в их составе. А отдельная са-
мостоятельная структура со 
своим кругом задач. Они носят 
весьма широкий характер: обес-
печение общественного по-
рядка, участие в борьбе с терро-
ризмом, помощь пограничному 
управлению, охрана имущества 
юридических и физических 
лиц, содействие МЧС в тушении 
лесных пожаров и т.д.

Вопреки слухам, Центр по 
противодействию экстремизму 
(ЦПЭ) не включается в состав 
Росгвардии и таких планов нет. 
В Росгвардии вообще нет опе-
ративных работников.

Также указом президента 
Путина в функции Росгвардии 
включено обеспечение безопа-
сности глав субъектов РФ.

Кандидаты

Генерал Баачилов под-
черкнул,  что вакансий в 

структуре нет. Если быть 
точным, то штат укомплек-
тован на 93%, но это не оз-
начает наличия 7 процентов 
свободных мест. Просто кан-
дидаты на данные должности 
(в составе СОБРа и ОМОНа) 
проходят соответствующую 
проверку по линии МВД и 
ФСБ.

Генерал настойчиво попросил 
прекратить многочисленные по-
пытки устроить своих родствен-
ников в Росгвардию. «В том числе 
и письма президенту пишут! Нет 
у нас свободных мест! И для де-
вушек, которые стремятся по-
пасть куда-нибудь в бухгалтерию 
или канцелярию – тоже нет!»

ЗаРплата

- Заработок у нас на сегодня 
соответствует тарифной сетке 
МВД. При переводе на во-
енную службу планируется и 
повышение зарплаты, и увели-
чение социального пакета. Но 
мы и сейчас не жалуемся.

чемпионат евРопы 
по вольной боРьбе

- Росгвардии поручено ак-
тивно заниматься обеспе-
чением безопасности в ходе 
проведения турнира в ре-
спублике. Речь идет о без-
опасности «за периметром». 
В самом зале за порядок от-
вечают другие структуры. 
Обычно это нанятые ох-
ранные предприятия: стои-

мость аналогичных услуг по-
лиции несколько дороже, и 
организаторы предпочитают 
работать с ЧОПами.

Ге н е р а л  Б а ач и л о в  с о -
гласен, что уже происходили 
случаи, когда во время спор-
тивных состязаний порядок 
в зале не был обеспечен. Воз-
никали конфликты, стычки, 
драки – в том числе с уча-
стием спортсменов и болель-
щиков. И они не сразу пресе-
кались. Иногда генерал на-
блюдал, что чоповцы и не 
пытаются остановить разго-
рающуюся драку...

Работникам Росгвардии по-
ручено оставаться «за пери-
метром», но в случае массовых 
конфликтов они готовы опе-
ративно появиться и внутри 
Дворца спорта.

оРужие 

- На руках у жителей ре-
спублики имеется довольно 
большое количество глад-
коствольного и нарезного 
оружия. Разрешение на его 
хранение у людей имеется, 
но порой некоторые вла-
дельцы забывают продлевать 
лицензию, срок которой со-
ставляет 5 лет. 

Та к ж е  г е н е р а л  п р ед о -
стерег работников частных 
охранных предприятий от 
практики возить с собой по 
всей стране оружие, зареги-
стрированное в конкретном 
субъекте РФ. 

Покупай с апреля
Определены цены на билеты на 
чемпионат Европы по спортивной борьбе

Магомед Омаргаджиев

Продажа билетов на чемпионат 
Европы по спортивной борьбе, 
который пройдет во Дворце 
спорта и молодежи имени Али 
Алиева в Каспийске, начнется в 
первых числах апреля.

Приобрести билеты можно 
будет в кассах Дворца спорта 
и стадиона «Анжи-Арена» в Ка-
спийске или в режиме онлайн 
на сайте www.ds-aliev.ru.

Цены будут разными, в за-
висимости от стиля борьбы 
и времени спортивной про-
граммы. Билеты на женскую, 
греко-римскую борьбу, а также 
грэпплинг будут стоить до 500 
рублей, на вольную борьбу - от 
500 до 1500 рублей.

Турнир по грэпплингу 
пройдет 27 - 28 апреля, по 
греко-римской борьбе - с 30 
апреля по 2 мая, по женской 
борьбе – 2 – 4 мая, по вольной 
борьбе – 4 – 6 мая.

Махачкала – Баку, 
Махачкала – Стамбул
Открываются новые авиарейсы

Мадина Алиева

В связи с чемпионатом Ев-
ропы по трем стилям борьбы 
в 2018 году в Каспийске пла-
нируется открытие авиарейса 
«Баку (Азербайджан) - Уйташ 
(Махачкала)», сообщает мини-
стерство транспорта, энерге-
тики и связи Дагестана. Чем-
пионат Европы пройдет с 26 
апреля по 6 мая 2018 года.

«Впервые в истории Дагестан 
примет чемпионат Европы по 
этому виду спорта. Ожидается 
приезд в республику большого 
количества болельщиков и ту-
ристов. В этой связи министер-
ством совместно с российскими 
авиакомпаниями, осуществля-
ющими авиаперевозки через 
аэропорт «Махачкала», прора-

батывается возможность орга-
низации дополнительных ави-
арейсов в период проведения 
соревнований из Стамбула и 
Баку в аэропорт «Уйташ» (Ма-
хачкала)», - сказал заместитель 
начальника управления тран-
спорта Касум Магомедов.

Кроме того, по его словам, 
направлен запрос в предста-
вительство МИД России в Ма-
хачкале с просьбой обратиться 
в Посольство Российской Феде-
рации в Турции и Азербайджане 
об организации данных авиа-
рейсов с привлечением авиапе-
ревозчиков указанных стран.

Оргкомитет по подготовке 
к чемпионату Европы по спор-
тивной борьбе возглавляет ис-
полняющий обязанности главы 
Республики Дагестан Вла-
димир Васильев.

4 млн компенсации за смерть девочки
Мэрию Махачкалы привлекли к выплате компенсаций 
родителям девочки, погибшей от укусов собак

Шамиль Магомедов

Верховный суд Дагестана 
удовлетворил вчера апелля-
ционную жалобу родителей 
погибшей от укусов собак в 
феврале прошлого года 9-лет-
ней Залины Асхабовой. К вы-
плате компенсаций удалось 
привлечь администрацию 
Махачкалы.

Родители девочки, Тагир 
и Заира Асхабовы, в июне 
прошлого года обратились в 
Советский райсуд Махачкалы 
с раздельными исками о ком-
пенсации морального вреда, 
который оценили в 50 млн 
рублей каждому. Ответчиками 
выступили махачкалинская 
администрация, управление 
ЖКХ, комитет по ветеринарии 
Дагестана, правительство и 
минфин республики.

В октябре прошлого года 

суд приговорил взыскать с ми-
нистерства финансов РД ком-
пенсацию размером в 1,5 млн 
рублей каждому из родителей. 
Однако истцы обжаловали 
это решение. Они требовали 
увеличения размера компен-
сации до 50 млн рублей и при-
влечения к выплате админи-
страции Махачкалы. В свою 
очередь, представители мэрии 
утверждали, что они не зани-
мались отловом собак, потому 
что у них не было для этого 
официальных полномочий.

На заседании в Верховном 
суде защита предоставила до-
кументы, которые подтвер-
ждают контрактные обяза-
тельства по отлову бродячих 
собак между управлением 
ЖКХ Махачкалы и третьими 
лицами. Кроме того, был за-
ключен договор о строи-
тельстве скотомогильника, но 
через месяц его расторгли, со-

общает газета «Черновик» со 
ссылкой на адвоката Ислама 
Гафурова.

«Нам удалось убедить судью 
Наибу Устаеву в том, что адми-
нистрация также должна вы-
плачивать компенсацию мо-
рального ущерба. В итоге мы 
увеличили судебную практику 
по подобным делам еще на 1 
млн рублей. Мэрия обязана вы-
платить каждому родителю по 
500 тыс. рублей», - цитирует из-
дание адвоката Марижат Гад-
жимагомедову.

Общая сумма выплат, ко-
торые должна выполнить 
мэрия, составила 4 млн рублей. 
По словам Гафурова, до начала 
судебных разбирательств 
истцы могли рассчитывать 
максимум на компенсацию в 
размере 350 тыс. рублей.

Администрация Махачкалы 
намерена обжаловать решение 
суда.

В минимущества 
назначен заместитель
Темирлан Шабанов ранее работал 
в Счётной палате и администрации 
главы и правительства

Али Алиев

Распоряжением премьер-ми-
нистра Дагестана Артема Зду-
нова Темирлан Шабанов назна-
чен заместителем министра по 
земельным и имущественным 
отношениям республики.

Как сообщил «Молодежке» 
источник в администрации 
главы и правительства респу-
блики, распоряжение было 
подписано 21 марта.

С сентября 2015 по февраль 
2017 года Темирлан Шабанов 
занимал должность предсе-

дателя Счетной палаты Да-
гестана. Позднее работал за-
местителем руководителя ад-
министрации главы и прави-
тельства республики.
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Разборки с участием 
камней
Жители двух сёл вновь подрались 
из-за воды

Шамиль Магомедов

В Левашинском районе Да-
гестана в конфликте между 
жителями селений Чуни и 
Цухта пострадали восемь че-
ловек. Столкновения про-
изошли в понедельник, 19 
марта. Все пострадавшие 
были доставлены в больницы 
и позднее отпущены домой.

Как сообщил «Молодежке» 
представитель республикан-
ского МВД, два человека по-
лучили ранения от травмати-
ческого пистолета, еще шестеро 
пострадали от брошенных 
камней. Пострадавшие были 
доставлены в больницы и 
после оказания медицинской 
помощи отпущены домой.

Вмешательство сотрудников 

правоохранительных органов 
помогло предотвратить мас-
совую драку между сельчанами.

Всего для наведения по-
рядка задействовано около 
300 сотрудников полиции. По 
факту инцидента возбуждено 
уголовное дело по статье 213 
(хулиганство) УК РФ.

Собеседник «МД» отметил, 
что сельчане недовольны тем, 
что администрацией Лева-
шинского района не решается 
вопрос строительства объектов 
водозабора и водонакопителя.

19 марта жители Чуни и 
Цухты собрались на склоне 
горы, разделяющей эти се-
ления, для выяснения отно-
шений. Они не могут поделить 
родник, обеспечивающий их 
водой. Конфликт продолжается 
с 2015 года.

Хищения в детсаде 
Сотрудники садика в Агульском 
районе могут быть привлечены к 
ответственности

Хайбула Идрисов

Хищение размером более 285 
тысяч рублей обнаружила 
прокуратура Агульского рай-
она в ходе проверки испол-
нения законодательства в 
сфере социального страхова-
ния. Решается вопрос о воз-
буждении уголовного дела.

Проверка показала, что за-
ведующая одного из детских 
садов, сговорившись с бухгал-
тером, представила в Фонд со-
циального страхования за-
ведомо ложные сведения о 
суммах, подлежащих выплате 
по беременности и родам, 

женщине, которая в действи-
тельности не являлась работ-
ницей детского сада.

После того как средства 
поступили на счет,  заве -
д у ю щ а я  и  бу х га л тер  с о -
ставили расходный кассовый 
ордер и похитили деньги на 
общую сумму более 285 тысяч 
рублей ,  сообщает  пресс-
служба дагестанской проку-
ратуры.

Материалы проверки про-
куратура направила в следст-
венные органы для решения 
вопроса о возбуждении уго-
ловного дела по факту слу-
жебного подлога и мошенни-
чества.

 p
r

a
v

o
c

u
d

ie
.c

o
m

Суд постановил закрыть заправку 
в Геджухе
Владелец АЗС игнорировал требования прокуратуры

Али Алиев

Апелляционная инстанция 
Верховного суда Дагестана 
постановила прекратить ра-
боту автозаправочной стан-
ции «Юойл» в селении Геджух 
Дербентского района и де-
монтировать оборудование.

Как сообщает пресс-служба 
р е с п у бл и к а н с ко й  п р о к у-
ратуры, работа АЗС негативно 
воздействовала на атмос-
ферный воздух из-за выброса 
вредных веществ. При этом 
предприниматель продавал 
моторное топливо без необхо-
димых документов.

Он был привлечен к адми-
нистративной ответствен-
ности по нескольким статьям 
КоАП РФ. Кроме того, махач-
калинская природоохранная 
прокуратура внесла в его 
адрес представление.

Однако нарушения не были 
устранены в установленный 

срок, после чего прокуратура 
обратилась в суд с требо-
ванием прекратить эксплу-
атацию АЗС и обязать пред-
принимателя произвести де-
монтаж оборудования.

Дербентский районный суд 
иск прокуратуры не удовлет-

ворил. Надзорное ведомство 
внесло апелляционное пред-
ставление, и 19 марта апел-
ляционная инстанция Вер-
ховного суда Дагестана от-
менила решение суда первой 
инстанции и удовлетворила 
требования прокуратуры.

Злоупотребление доминирующим 
положением
УФАС оштрафовала дочерние компании «Газпрома» 
более чем на 4 млн рублей

Мадина Алиева

Дагестанское управление Фе-
деральной антимонопольной 
службы (УФАС) вынесло не-
сколько постановлений о на-
ложении штрафов на компа-
нии «Газпром газораспределе-
ние Дагестан» и «Газпром га-
зораспределение Махачкала». 
Общая сумма штрафа соста-
вила более 4 млн рублей.

В марте 2016 года в УФАС 
поступила жалоба от пред-
приятия «Мушарака» о том, 
что 25 декабря 2015 года пред-
приятию прекратили по-
ставлять газ.

На основании жалобы 
управление возбудило антимо-
нопольные дела в отношении 
«Газпром межрегионгаз Пяти-
горск» и «Газпром газораспре-
деление Дагестан». Обе ком-
пании  признаны злоупотре-
бившими доминирующим по-
ложением.

На обе организации за на-
рушение антимонопольного 
законодательства были воз-
буждены административные 
дела,  по итогам которых 
выписано два штрафа: на 
«Газпром межрегионгаз Пя-
тигорск» - 650 тысяч рублей, 
на «Газпром газораспреде-

ление Дагестан» - более 1,2 млн 
рублей.

В свою очередь, компания 
«Газпром газораспределение 
Дагестан» обжаловала штраф в 
Арбитражном суде Дагестана. 
Суд признал штраф законным, 
однако снизил его размер до 
955 тысяч рублей. В качестве 
смягчающего обстоятельства 
было учтено возобновление 
подачи газа предприятию «Му-
шарака».

Штраф в размере около 1 
млн рублей на «Газпром газо-
распределение Дагестан» вы-
писан и за отключение от газо-
снабжения ООО «Дорстрой-7». 
Ранее в отношении газового 
предприятия было возбу-
ждено административное 
дело по факту нарушения фе-
дерального закона «О защите 
конкуренции».

П о  р е з ул ьт а т а м  р а с -
смотрения дела общество 
«Газпром газораспределение 
Дагестан» было признано на-
рушившим антимонопольный 
закон. Компания обратилась в 
Арбитражный суд республики 
с иском об отмене решения 
антимонопольной службы, 
однако суд в заявленных тре-
бованиях отказал.

Как сообщает пресс-служба 
антимонопольной службы ре-

спублики, за допущенное на-
рушение закона на общество 
наложен штраф в размере 987 
тысяч рублей.

Штраф более чем в 2 млн 
рублей также выписан на об-
щество «Газпром газораспре-
деление Махачкала». Коо-
ператив «Помощь» подал за-
явление в республиканское 
УФАС, в котором сообщалось, 
что акционерное общество 
уклоняется от выдачи тех-
нических условий и заклю-
чения договора технологи-
ческого присоединения мно-
гоквартирного дома, рас-
положенного по улице Зои 
Ко с м од е м ь я н с ко й  в  М а -
хачкале.

Антимонопольная служба 
возбудила административное 
дело в отношении газовой ком-
пании за злоупотребление до-
минирующим положением. 
Было установлено, что об-
щество нарушило права и за-
конные интересы кооператива 
в сфере предпринимательской 
деятельности.

Компания «Газпром газора-
спределение Махачкала» при-
знана нарушившей антимо-
нопольное законодательство, 
на нее  наложен администра-
тивный штраф в размере более 
2,1 млн рублей.
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Уроки учителя
10 лет назад, 21 марта 2008 года, был убит Гаджи  Абашилов

Альберт Мехтиханов

гаджи ахмедович… это 
была мощь, энергетика, на-
пор. но не только. обще-
ние с ним выявляло чело-
века эрудированного, с ши-
роким кругозором знаний. 
он много читал, диапазон 
был самым разнообразным 
– за цитатой из стихотво-
рения гамзатова могло по-
следовать обсуждение но-
вой книги, ну, скажем, о пре-
мьер-министре царской Рос-
сии столыпине. 

Русский язык Гаджи Ахме-
довича был сочным и запомина-
ющимся, это касается и устной 
речи, и текстов. При этом он 
свободно владел родной речью, 
легко переходя с аварского ли-
тературного на согратлинский 
говор и обратно. Но и это еще 
не всё: на звонки знакомых с 
Запада Абашилов отвечал по-
английски, не заглядывая в 
словари (кстати, произношение 
было американским, а не бри-
танским). 

Очень широким был и круг об-
щения Гаджи Ахмедовича: по тем 
или иным вопросам редакцию 
посещали политики и генералы, 
предприниматели и поэты, пред-
ставители науки и культуры… 
Речь не о том, что все они были 
единомышленниками: порой в ка-
бинете случались и разногласия, 
и острые споры. Но сам диалог с 
такими разными люди обогащал 
и самого хозяина кабинета – ин-
формационно, профессионально, 
в получении новых знаний и 
самого опыта общения…

Однажды мы сдали номер 
газеты очень поздно, кажется, за 
полночь. В Каспийск (где я жил 
и живу) общественный тран-
спорт уже не ходил, а такси для 
меня было непривычным и до-
роговатым (да и не было тогда, 
во второй половине 1990-х годов, 
сегодняшнего его круглосу-
точного обилия). Гаджи Ахме-
дович объявил свое решение: он 
забирает меня на ночлег к себе – 
в квартиру на ул. Энгельса.

Такое гостеприимство и опека 
впоследствии повторялись не 
раз… Интересно, что проявляя го-
степриимство, Гаджи Ахмедович 
сохранял профессиональную 
строгость, напоминая: недопу-
стимо так допоздна задерживать 
сдачу газеты (и это замечание 
адресовалось и мне в том числе).

В работе он был требователен 
и к себе, и к сотрудникам газеты. 
Кстати, в этой публикации я не 
ставлю задачи «петь оды» Гаджи 
Ахмедовичу и могу сказать, что 
не во всем согласен с професси-
ональным стилем нашего тог-
дашнего главного редактора. 
Порой он бывал резок с подчи-

ненными, иногда происходили 
эмоциональные вспышки. (Это 
вопрос и ко мне: получается, что 
тогда я ничего не сказал ему об 
этом, а пишу лишь сейчас, когда 
Гаджи Ахмедовича уже нет с 
нами в живых…). Нет, сам я за 
десять с лишним лет совместной 
работы почти не попадал под «го-
рячую руку» редактора, а вот не-
которым коллегам доставалось 
всерьез…

Добавлю, что для своей 
критики Гаджи Ахмедович не 
подыскивал специально тех, кто 
ниже по должностной лестнице. 
Меня порой поражало, как он 
разговаривал с руководителями 
разного уровня, в том числе поли-
тиками и министрами. «Гамзат, 
мне глубоко безразлично твое 
мнение по данному вопросу!», 
«У вашего министра нет ни 
единого шанса на публикации 
в рубрике “Золотой фонд Да-
гестана”» и т.д.

В своих колонках Гаджи Ах-
медович прямо писал о такой ре-
спубликанской проблеме, как кор-

рупция. Его публикации влекли 
предостережения коллег и зна-
комых, мол, осторожнее, Гаджи! 
Хорошо помню, как после пе-
риода взаимодействия наступило 
похолодание с тогдашним мэром 
Махачкалы Саидом Амировым, 
фактически Абашилов прекратил 
какие-либо отношения с ним. 
Кто-то прямо предупреждал, мол, 
от него (от Амирова и от работы в 
команде с ним) не уходят просто 
так, по своему хотению…

В определенный период у 
Гаджи Ахмедовича сложилось 
очень плотное сотрудничество с 
главой Хасавюрта Умахановым. 
Абашилов поддерживал многие 
шаги Сайгидпаши Дарбишевича, 
с удовольствием ездил в Ха-
савюрт, много общался с мэром… 
Но когда поступило прямое 
предложение вторично стать де-
путатом Народного Собрания 
РД (на сей раз – от Хасавюрта), 
Гаджи Ахмедович вежливо от-
казался. Моё мнение о мотивах 
отказа: при всех точках соприко-
сновения Гаджи Ахмедович по-

нимал, что по каким-то вопросам 
у них могут быть и разногласия – 
и не хотел зависимости, не хотел 
даже тени имиджа быть «чьим-то 
депутатом».

Были ли у Абашилова собст-
венные политические амбиции? 
Были, он сам прямо говорил об 
этом. Но вот к реализации этих 
устремлений любой ценой Гаджи 
Ахмедович был не готов. Кор-
рупция, дать кому-то взятку за 
назначение – нет. Пресмыкаться 
и заискивать перед руководством 
– нет. Быть чьей-то угодливой ма-
рионеткой – нет. 

В том, что я «увидел мир», наш 
главный редактор также сыграл 
основную роль. Однажды к нему 
обратился представитель Об-
щества российско-немецкого 
обмена с заманчивым предло-
жением: бесплатная поездка и 
бесплатное проживание в Гер-
мании,  стажировка в немецкой 
газете, новый опыт, новые знания. 
Очень интересно! Выслушав 
гостя, Гаджи Ахмедович пред-
ложил кандидатуру… Альберта 

Мехтиханова. Гость очень хотел 
именно Абашилова – опытный 
журналист, руководитель СМИ. 
Но редактор настоял, чтобы пу-
тевка досталась мне.

Тогда я, до того не бывавший 
в дальнем зарубежье, попал в не-
знакомый мир. Представления о 
немцах у меня до того сводились 
во многом к советским фильмам 
о Второй мировой войне: «Хенде 
хох!», «Шнеллер!», «Партизанен 
пу-пу!» Ко времени моей поездки 
западная и восточная Германия 
давно объединились. Я увидел 
бывшую (уже разрушенную 
и разобранную на сувениры, 
остались отдельные фрагменты) 
стену между западным и вос-
точным Берлином, посмотрел 
Бремен, Потсдам… Увидел в деле 
работу немецких журналистов 
– в ходе стажировки в Нижней 
Саксонии. Жил в немецкой 
семье, так сказать, «пощупал» 
Германию не из окна отеля. А 
новый германский знакомый 
предложил расширить изучение 
Западной Европы, съездив в со-
седнюю Голландию. Так рас-
ширяется «моя география»: Се-
верное море, Амстердам, Гро-
нинген…

Впоследствии Гаджи Ахме-
дович способствовал еще одной 
моей поездке в Европу. Было 
много выездов и по республике, 
и по регионам Российской Феде-
рации.

Думаю, что в течение тех 
десяти лет совместной работы 
он виделся и общался со мной 
плотнее и чаще (почти ежед-
невно), чем со многими своими 
близкими родственниками и 
земляками. И для меня это была 
Школа. Большая профессио-
нальная школа. 

Панибратства и фамильяр-
ности в наших отношениях не 
было. Значительная (25-летняя) 
разница в возрасте. Некоторая 
дистанция между руководителем 
и сотрудником. Было другое: глу-
бокое уважение и горячее же-
лание учиться с моей стороны. 
Симпатия и постоянная под-
держка со стороны Гаджи Ах-
медовича. И его неожиданные 
подарки наподобие той евро-
пейской поездки. Он вообще был 
человеком щедрым – в широком 
смысле слова. 

В те годы я дважды получал 
премию лучшего журналиста 
Дагестана – «Золотое перо» и 
«Золотой орел». Нет, у меня свое 
(иное) мнение о том, кто на самом 
деле лучший в наших СМИ. Что 
касается «дважды лауреата», то 
уверен, что не обошлось без на-
стойчивых хлопот и ходатайства 
Гаджи Ахмедовича на уровне ис-
полкома и руководства Союза 
журналистов. И это абаши-
ловское ходатайство было не за 
себя – за меня. 
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06 день выборов

Начало — стр. 01
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Смотри в оба! 
Как наблюдать на выборах и не быть врагом народа

мы выбиРаем, 
За нас выбиРают

Нас всего семь наблюда-
телей, трое – от Общественной 
палаты, двое – от КПРФ, двое – 
от «Яблока». Но это не принци-
пиально. 

Семь членов комиссии. Им ты 
интересен, как партийный че-
ловек, даже если не партийный. 
Но совершенно не интересен, 
как наблюдатель. Ты, как го-
ворит знакомый юрист, прило-
жение к стулу. «От какой партии 
наблюдаете?» –  спрашивают. А 
мы просто наблюдаем, хотим 
увидеть своими глазами, как 
проходят легитимные выборы в 
демократической стране. 

Ко м и с с и я  н а р и с о в а л а 
границу, за которую мы не 
должны выходить. Только по 
закону мы можем свободно 
перемещаться по участку в 
день голосования. Более того 
– должны. Иначе зачем наблю-
датели? Наши попытки рас-
ширить свои границы в течение 
дня всё же не пропадают даром. 

– Вы не имеете права снимать.
– Как же, имеем. Более того – 

имеют (все). – Показываю пред-
седателю комиссии речь пред-
седателя избиркома Дагестана 
Магомеда Дибирова на пресс-
конференции, который под-
тверждает наши слова.

– Лица не снимайте. Всё 
остальное можно.

– Вы не частное лицо, мы на 
публичном мероприятии. 

– Здесь есть две камеры. 
– Хм, наверняка снимают 

лица.
«Лица снимать нельзя», но 

делать селфи у КОИБов можно. 
Комиссия фотографирует же-
лающих на фоне ящиков для 
голосования. Это всё проис-
ходит очень открыто и нередко. 
Еще можно танцевать, слушать 
патриотическую, местами аги-
тационную, опустим, песню 
«Дядя Вова, мы с тобой». Лишь 
бы сердце радовалось. 

И дети радовались. Которые 
тоже имеют право голоса. Вслух. 
Дочки с мамой, им по 6 - 7 лет:

- Я за Путина буду голосовать! 
- Я за Грудинина!
За кого проголосовала мама, 

остается тайной.
Избиратели идут уверенным 

шагом. С первой минуты голо-
сования появляется мужчина 
и, не озираясь ни на что, отдает 
кому-то свой голос. Многие 
точно знают – кому и зачем. 
«За Путина. Не за кого больше». 
Или: «За Путина. Нам сказали». 
Другая проголосовавшая 
женщина настроена более па-
триотично: «Мы за Россию!» 

Полицейские с  других 
участков голосуют на нашем. 
Полицейские с нашего участка 
не голосуют. 

– Почему? 
– Был бы Навальный, прого-

лосовал бы за него.
Многие приходят не по 

адресу и, когда им отказывают, 

возмущаются и уходят. Как будто 
адрес виноват. «Короче, давайте, 
до свидания!» – мужчина. «Это 
вообще не по адресу. До сви-
дания», – комиссия. 

- А где здесь 46 «а»? А у меня 
прописка не здесь, но живу 
здесь, я могу здесь проголо-
совать? – избиратель. 

Мой напарник встает, при-
ближается и смотрит правде 
в глаза. Комиссия смотрит на 
него, а потом на избирателя, 
снова на него – на избирателя. 
И говорит: 

– Нет, к сожалению, вы не 
можете голосовать. Надо было 
заранее регистрироваться.

Кабинки небольшие. Но 
иногда вместо двух ног в одной 
– четыре. Там бабушки и де-
душки, которые не могут голо-
совать самостоятельно. Одной 
99 лет, и она жалуется: «Я ве-
теран войны, мы никому не 
нужны».

Появляется парень на ко-
стылях. Комиссия ему: «Мага, 
мы бы пришли домой, дома бы 
проголосовал». Мага отнеки-
вается, мол, сам могу. Кто-то 
про него: «Как всегда веселый».

На участке выстроилась 
толпа. За толпой – КОИБы. Чув-

ствую, волнуются. Подхожу, 
чтоб успокоить. Женщина 
вбрасывает два бюллетеня 
одновременно и уходит до-
вольная, выполнив свои гра-
жданские долги. Комиссия мне: 
«Мужчина быстро ушёл, не за-
кинув свой бюллетень. Она за 
него закинула». Куда так спешил 

мужчина, остается загадкой. 
Впрочем, как и сам мужчина. И 
почему женщина с двумя бюл-
летенями была довольна – тоже. 

Просим проголосовавших де-
вочек, которым на вид не старше 
15, показать паспорта. Мама: 
«Зачем эти разговоры, оставьте 
да!» (Девочки закрытые). И 
уходит. Член комиссии по-
просила её в коридоре паспорта 
показать и обещала, что фото 
нам не покажет. Видим, им по 19 
лет. Комиссия, уходя: «Лишь бы 
вы (нам) успокоились».

На выборах узнаю, как бывает, 
когда на воре шапка горит. Мы-
сленно ловлю хороший, на мой 
взгляд, кадр и, чтобы он полу-
чился, подхожу ближе к КОИБу. 
Вдруг член комиссии резко 
встает со своего места и прегра-
ждает путь мужчине, которого 
я намеревалась поймать в кадр. 
Со словами: «Я же говорила, я 
же говорила, вот наблюдатель 
снимает», – его выпроваживает. 
Через минуту он появляется с 
женой. Я всё еще не понимаю, 
что происходит. Оказывается, он 
собирался голосовать за жену, а 
она ждала его на улице. Муж на 
меня обиделся, выпалив: «Че вы 
тоже!»

Начинается голосование 
на дому. Нас, наблюдателей, 
председатель комиссии зна-
комит с 10 бюллетенями и 10 
избирателями в реестре. Один 
не отвечает на звонки. Пока-
зывают урну. Всё в порядке, 
урна прозрачная и целая. 
Но не греет. Наблюдатель от 

КПРФ: «Лучше вместо этого 
(урны) печка была бы». 

В домах в итоге проголо-
совало 6 человек. Другие не от-
крыли двери. А те, кто открыл: 
«Он эту кашу сделал, он нас и 
вытащит», – женщина про кан-
дидата в президенты, который 
победит.

Одна бабушка его же ру-
гает-ругает и не участвует в 
выборах, ее подруга голосует 
за него. 

Возвращаемся в школу. Ди-
ректор школы, заместитель 
председателя Общественной 

палаты РД Шамсият Насру-
лаева, которая изредка заходит 
на участок, признается, что она 
неполитизированный человек.  
И: «Уже таких нарушений не 
будет. Ни один человек не 
сможет нарушить, даже если 
захочет, тут камеры».

Были ли вбросы, мы не 
знаем, даже если видели, 
потому что со слов комиссии: 
«Мы в течение дня старались 
быть предельно честными, 
не засчитали тех, кто пришел 
после восьми. И если вы хотите 
что-то найти, не найдете».  

Комиссию волнует коли-
чество проголосовавших. И 
даже к нам, наблюдателям, 
они подходят с вопросом: «Го-
лосуете, не голосуете? Почему 
не голосуете?» И с тем же во-
просом приходят «эх раз да еще 
раз, да еще много-много раз». 

В 20:01 участок внезапно 
оживает. Люди в черном ведут 
себя, как люди икс. Их много, и 
они немножечко агрессивные. 
С наблюдателями разгова-
ривать не хотят. 

Всего проголосовало 1148 че-
ловек. Погашенных (неисполь-
зованных и испорченных) бюл-
летеней 22. Протокол – один, 
для комиссии. Наблюдателям 
досталась лакмусовая бу-
мажка. Или, проще говоря, не-
заверенный протокол, которого 
ждали полтора часа. 

между нами, 
наблюдателями:

– При Путине бесплатное 
образование, бесплатная ме-
дицина, – первый.

– Да, медицина бесплатная... 
только лекарства платные, – 
второй.

– А в СССР был бесплатный 
ГУЛАГ, –  третий.

Еще:
– Знаешь, в чем суть ком-

мунизма? Ты можешь по-
лучить хоть 1000 рублей, но 
не сможешь купить котлеты. – 
«Яблоко». 

– Почему? – КПРФ.
– Потому что котлет нет.

Итоговые результаты выборов президента России в 
Дагестане
За Владимира Путина проголосовало 1 млн 295 тыс. 128 
человек, соответственно - он набрал 90,76% голосов 
избирателей, за Павла Грудинина –103 942 (7,28%), Бориса 
Титова – 5 379 (0,38%), Максима Сурайкина – 4 395 (0,31%), 
Владимира Жириновского– 3 830 (0,27%), Ксению Собчак – 
3 741 (0,26%), Григория Явлинского – 2 465 (0,17%), Сергея 
Бабурина – 1 781 человек (0,12%).
Во время выборов в избирком поступило 8 заявлений 
с жалобами на применение силы в отношении членов 
комиссий с правом совещательного голоса, на подвоз людей 
к избирательным участкам. Заявления были направлены в 
соответствующие органы.
Выборы признаны недействительными на 4 избирательных 
участках республики: №1073 Ленинского района г. 
Махачкалы, №1126 Советского района г. Махачкалы, №1284 
Сулейман-Стальского района, №0380 г. Дагестанские  Огни.
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Параметры:
Рост: 1 м 83 см. 
Вес: 78 кг.
Танцы:
Государственный ансамбль 
танца «Лезгинка» (2009 г.).
Шоу-балет «Адемос» (2010).
Песни: 
Дебютировал на сольном 
концерте Инны в 2012 году.
«Два крыла» (дуэт с Инной), 
«Послушай сердце», «Не 
вернуть», «Молодые».
Модельный бизнес:
Обучался в дагестанском 
модельном агентстве 
«Луна» (2010 г.).
Работа на радио и ТВ:
«РУ ТВ стар»: телеведущий 
(2012 г.).
Медиахолдинг «Столица»: 
теле- и радиоведущий, му-
зыкальный редактор «На-
родного радио». Проекты: 
«Столичные новости», 
«Принцип счастья», «У всех 
на устах». Работает в ме-
диахолдинге с 2014 года по 
сей день.
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Новый сезон от «Молодёжки»
Эльнар Надыршин стал лицом весенней коллекции одежды 

Регина Курбанова 

мы уже говорили о жен-
ском модельном бизнесе в 
дагестане, поэтому, спра-
ведливости ради, стоит 
рассказать и о мужском. 
Как оказалось, у нас не 
только девушкам сложно 
быть моделью, но и парням. 
всё как обычно – слухи, 
сплетни. о всех тонкостях 
и самых часто задаваемых 
вопросах поведал эльнар 
надыршин. он, кстати, не 
только фотомодель, но и 
теле- и радиоведущий ме-
диахолдинга «столица». в 
прошлом - певец и танцор. 

лицо маРКи

- Это профессия, где много 
фальши, слухов и сплетен. Чего 
только не говорят. Во всю грязь 
разговоров даже окунаться не 
хочу, если честно. Фантазия у 
людей, конечно, бурная, жаль, 
что течёт не в то русло. Исполь-
зовать её, да в благих целях – 
креатива было бы больше. И 
пользы тоже. Многие считают, 
если ты парень-модель, значит 
слащавый милаха, с тоненьким 
голосочком и оттенком, про-
стите, голубизны. Стереотип, 
который, скорее всего, пришел 
к нам из первопрестольной. А 
может, и с Запада. Не знаю. В 
Дагестане всё намного проще. 
И путь к сцене чище. А не через 
постель, диван… 

Некоторых интересует 
больше личная жизнь человека, 
чем какие-то его творческие 
успехи и достижения. Если на 
личном серо, обязательно рас-
красят – вымыслами и домы-
слами. На «МТВ Столица» я 
веду передачу «У всех на устах». 
Гостями бывают известные 
люди: артисты, актеры, про-
дюсеры, КВНщики… Чего только 
не рассказывали они. Одних на-
родная молва по сто раз замуж 
выдаёт, другим приписывает 
несуществующие факты биог-
рафии. В одно время вообще 
было «модно» всех в больницу 
после «аварии» отправлять. 
Поэтому я уже ничему не удив-
ляюсь. Меня тоже однажды 
женили на Инне. На её сольном 
концерте мы исполнили ду-
этную песню «Два крыла». Это 
был мой дебют. И всё. Сначала 
объявили парой, затем мужем 
и женой. Людям особого повода 
не нужно. 

Возвращаясь к модельному 
бизнесу, скажу, что попробовать 
себя в этом деле может каждый. 
В Махачкале вообще можно 
стать кем угодно! Требования 
небольшие. А если что не так, то 
выручит пластическая хирургия 
или косметология. Можно до-

бавить себе скулы, губы – для 
«смазливости», или нарастить 
горбинку и щетину – для бру-
тальности. Кому как нравится. 

У наших ребят большой по-
тенциал, так как модельный 
бизнес делится на группы: топ-
модель, парт-модель, фото-
модель, фитнес-модель, фэшн-
модель… То есть если у тебя, на-
пример, красивые руки, но нет 
высокого роста, можешь быть 
парт-моделью для рекламы хо-
роших часов или фенечек. Не-
обязательно иметь накачанное 
тело. На «качках» костюм 
«сидит» не так, как надо, ведь на 
мощных бицепсах выпирают 
швы. Рельефные мышцы хороши 
для съемок топлес (реклама 
плавок, шорт или для фитнес-
модели). 

Чтобы стать лучшим в своём 
деле, профессионализма и рас-
крепощенности мало. И даже 
приятная внешность не по-
может, если попался плохой 
фотограф. Нашел своего фо-
тографа, считай, половина 
дела сделана. Остальная часть 
работы зависит от харизмы. Ко-
нечно, гонорары не такие ог-
ромные, как у канадца Саймона 
Нессмана, американца Шона 
O`Прайя, британца Дэвида 
Ганди и других известных 
лиц фэшн-индустрии. Но и по 
нашим меркам – неплохие. На-
пример, если я беру на весь 
месяц съемки, зарабатываю 
больше ста тысяч рублей. Так 
бывает не всегда, конечно. Всё 
зависит от заказов. В этом году 
меня пригласили стать лицом 
сети магазинов одежды «Твоё» 
и «Terranova». Так что, весенняя 
коллекция в республике будет 
представлена в моём лице. Ну, 
или как там говорят?! 

дагестансКий 
«теРминатоР»

Меня часто сравнивают с ту-
рецким актером Бураком Озчи-
витом. Ещё, мол, улыбка - точь-в-
точь как у стилиста Александра 
Рогова. Не скажу, что такие срав-
нения льстят. Не хочу, чтобы во 
мне видели другого человека. 
Но если бы я примерял на себя 
чей-то образ, то выбрал бы фо-
тосессию в стиле а-ля Джеймс 
Бонд. Ну, или «Терминатора». 
В основном мои съемки – это 
образ романтика, жениха и 
всякого рода love story. Эдакий 
Ромео «местного разлива»! Когда 
устаю от классики, хочется чего-
то взрывного и эпатажного. Так 

что я пока, как известный Ждун 
из мемов – жду предложений! 

Многие всерьёз данную про-
фессию не воспринимают, но 
считаю, что это такая же работа, 
как менеджер, фармацевт, адми-
нистратор… Главное, чтобы при-
носила не только доход, но и ра-
дость. Как говорится, выбери 
себе профессию по душе, и 
тебе не придется работать ни 
одного дня в своей жизни. На-
чинающим  фотомоделям хочу 
сказать, что необязательно жить 
в Москве или еще где-то, чтобы 
построить карьеру в этой сфере. 
Главное - иметь профессио-
нальное портфолио и рассылать 
его в хорошие агентства. Верьте 
в себя, и у вас всё получится!

«наРодное Радио»

Заказы поступают не всегда. 
Бывают и застои. В такие мо-
менты меня спасает моя 
основная работа (фотоискусство 
воспринимаю всё-таки больше 
как хобби) – на радио и ТВ. 

Я очень люблю хорошие 
песни. Музыкальный квартет 
«Las Ketchup», состоящий из че-
тырех сестер, и их хит «Asereje» 
- песня моего подросткового 
возраста. Она окунает в лето, в 
какие-то добрые мысли, хочется 
всё забыть и повторять дви-
жения руками, как у них в клипе. 
В плане музыки я очень разно-
сторонний человек, мне может 
понравиться абсолютно любой 
жанр, если песня хорошая. 
Может, и неудивительно, что 
вот уже несколько лет являюсь 
музыкальным редактором «На-
родного радио» (93/5 fm), ко-
торое охватывает весь Дагестан. 

У меня есть ещё один проект 
на телевидении, называется 
-«Принцип счастья». Каждый 
эфир мы вместе с психологом 
Евгенией Ходыкиной обсу-
ждаем ту или иную проблему, 
ищем пути решения, даём 
советы. Судя по сообщениям 
в эфиры, я понял, как много у 
нас в республике несчастных 
и закомплексованных людей. 
В основном девушки. Кому-
то изменяют, кто-то вечно не-
доволен своей внешностью. 
Многое рассказывают ано-
нимно, просят совета у эк-
сперта. Я рад, что моя передача 
помогает людям. Дельный 
совет и моральная поддержка 
– на вес золота. Я желаю ка-
ждому найти в этой жизни 
себя и быть счастливым.
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Лучше гор – только... люди! 
Корреспондент «Молодёжки» покоряла КМВ

  Мария Малова 

«Кефирники», бесстыжие 
ванны, бюветы, террен-
куры, чурчхела - если хоть 
одно из этих понятий вам 
незнакомо, пора подумать о 
незапланированном визите 
в Кавказские минеральные 
воды. 

поКоРить и 
поКоРиться. 
воды испить... 
освободиться!

Название этой главы - мой 
нехитрый план действий, ко-
торый я определила в голове 
п ер ед  п о е зд ко й  в  М и н е -
ральные Воды.  Покорить 
-  это,  конечно,  про горы. 
Покорить вершину могут 
многие,  а  вот  осознание 
того,  что момент победы 
над пиком на самом деле 
означает высочайшую по-
корность - это удел единиц. 
Я позволила себе слабость 
думать, что именно к ним 
и отношусь. Думаю, что не 
ошиблась. 

Испить воды - для очи-
щения тела, для того, чтобы 
почувствовать легкость и из-
бавиться от лишнего. 

Н о  гл а в н о е  -  о с в о б о -
ждение. От суеты, шума и 
забот, от болезненных вза-
и м о о т н о ш е н и й  и  н е п р а -
вильных мыслей,  от всех 
тягот и дум. 

Эта сторона Кавказа для 
меня когда-то была совер-
шенно не привлекательной, 
потому что знакомство с 
этой землей я начала с Да-
г е с т а н а .  И  в д р у г  п е р ед 
Н о в ы м ,  2 0 1 8 - м ,  г од о м  у 
меня появилась цель – по-
сетить Минеральные Воды. 
Н е  р а з д у м ы в а я  д ол г о ,  2 
я н в а ря ,  д о ед а я  са л ат ы  с 
н о в о год н е го  с т ол а  и  д о -
пивая мартини, я заказала 
билет. Потому что не смогла 
больше откладывать поиск 
ответа на давний вопрос: 
«Почему Лермонтов, будучи 
русским до мозга костей, 
любил эту землю до смерти 
(ударение ставьте сами)?» И 
я поехала.

молчание 
желеЗной гоРы

Мой первый и базовый 
пункт - Железноводск. Это 
самый маленький и уютный 
и з  в с е х  г о р од о в  М и н е -
ральных Вод. Город, куда в 
любое время не то что до-
ходят поезда, а просто не 
идут поезда. Дело в том, что 
вокзал уже лет десять, как не 
действует.

Железноводск расположен 

на южном склоне горы Же-
лезная – 600 - 650 метров 
над уровнем моря. Лес, вода 
и воздух - главные ценности 
этого курорта. Так пишут в 
путеводителях и ни капли не 
лгут. Но по мне, главное со-
кровище этой земли - люди. 
Отзывчивые и патриотичные, 
честные и трудолюбивые. Ви-
талий - отличный фотограф, 
мой новый знакомый - при-
знался, что жил и работал 
в самой что ни на есть го-
ристой местности, на Урале, 
но всегда хотел вернуться в 
родные места. 

З в е з д ы  з д е с ь  к а ж у т с я 
ближе, потому что городок 
находится в окружении гор, 
как в объятиях (а  может, 
еще и потому, что в 11 вечера 
отключают уличное осве -
щ е н и е ) .  Б е ш т ау,  О с т р а я , 
Тупая, Медовая, Железная, 
Развалка... Местные жители 
даже не задумываются, на-
зывая горы,  а я за целую 
неделю так и не разобралась 
в них.

После заката в городе уже 
ни души. Нет возможности 
« п ол ож и т ь »  д е н е г  н а  те -
лефон, а банкомат в который 
раз зажевал чью-то карту. «А 
что я тут буду делать?» - ис-
пугавшись такой громкой 
тишины, задала я вопрос 
Виталику, когда он привез 
меня из аэропорта в город, 
встретив с  вечернего авиа-
рейса.

«Тебе здесь понравится, 
дождись утра», - со знанием 

дела ответил он.
Первая ночь в доме, где не 

слышно даже соседей, была 
очень спокойной.  Я про-
снулась почти на рассвете 
и никак не могла уговорить 
себя не срываться с места 
прямо сию секунду.

Ут р о м  п о е х а л а  в  Ку -
рортный парк,  в  котором 
находится Пушкинская га-
лерея, Славяновский бювет 
и Смирновский источник, 
К а с к а д н а я  л е с т н и ц а  в 
н и ж н ю ю  ч а с т ь  п а р к а ,  а 
главное -  терренкуры (до-
з и р о в а н н ы е  п о  д л и н е , 
в р е м е н и  и  у гл у  п од ъ ё м а 
пешие подъемы в лечебных 
целях. - Прим. авт.). 

У  минеральных источ-
ников всегда оживленно, 
о н и  р а б о та ю т  т р и ж д ы  в 
день. В эти часы к ним при-
ходят из санаториев так на-
з ы в а е м ы е  « к е ф и р н и к и » , 
чтобы попить свежую воду. 
« Ке ф и р н и к а м и »  м е с т н ы е 
называют туристов, прохо-
дящих санаторно-курортное 
лечение. «Это потому, что им 
обычно дают кефир на за-
втрак», - объясняют желез-
новодцы. Другие, менее ори-
гинальные,  варианты на-
звания туристов - «водники» 
или «водопойцы».

У бюветов стоят экскур-
сионные агенты,  которые 
п р е д л а г а ю т  п о е з д к и  п о 
в с е м у  К а в к а з у  и  в с е в о з -
м о ж н ы е  п о х од ы  в  г о р ы . 
Тол ь ко  в от  Эл и с та  и  Д а -
г е с т а н  в  э т и х  с п и с к а х  - 

с а м ы е  д а л е к и е  т о ч к и ,  и 
т уд а  т у р и с т о в  п оч т и  н е 
возят. А  вот Чегет, Чегем, 
Домбай, Аушигер, Цейское 
ущелье, Эльбрус и Медовые 
водопады -  лидеры посе -
щаемости.  А еще в  парке 
много бездомных кошек и 
щенков, откормленных от-
дыхающими.  «Хотел бы я 
р од и т ь с я  зд е с ь  кото м » ,  - 
услышала я мечтательное 
сожаление из уст хозяина 
моей квартиры. 

пять веРшин - 
одна мечта

Б е ш т а у  в  п е р е в о д е  с 
тюркского означает «пять 
вершин» .  Самая высокая 
гора Минеральных Вод вы-
сотой 1400 метров была моей 
давней мечтой.  «Не уеду, 
пока не дойду до вершины», 
- с этой мыслью я засыпала 
каждый день до того рас-
света,  когда с  Виталиком 
пошли к  горе.  Предвари-
тельно в качестве разминки 
я поднялась на гору Же -
лезную высотой 853 метра, 
попала в самую метель и 
туман, но твердо  убедилась, 
что горы - это моё. Железная 
- неудавшийся вулкан, лак-
к ол и т ,  н о  п о  х а р а к т е р у 
очень своенравная особа.

А сердце держит путь на 
Бештау. На рассвете 8 марта 
мы с Виталиком начали вос-
хождение.  Подъем почти 
сразу за железноводским 
вокзалом. Дорога нелегкая: 

дождь, лед, мокрая земля… 
Зато есть цель -  дойти.  К 
шести утра мы дошли до 
седловины между Бештау 
и Малым Тау - небольшой 
выемки между двумя вы-
сотами. Это небольшая по-
л я н к а  п ер ед  ф и н а л ь н ы м 
б р о с к о м  к  в е р ш и н е ,  гд е 
все тропы сходятся. Надо 
сказать, на Бештау нет ка-
н а т н о й  д о р о г и ,  н о  э т о 
только придает  подъему 
особую ценность. 

На пике расположено от-
деление связи ГРУ, которое 
обнесено забором.  Около 
него - лавочки для туристов. 
Из-за решетки иногда по-
является бело-рыжий кот 
- житель горы, он известен 
в с е м ,  и  п о э т о м у  я  п р и -
хватила с собой несколько 
к у с оч к о в  к ол б а с ы .  Н о  в 
сырую холодную погоду он 
не появился.

На вершине встречаем ту-
манный рассвет - только не-
большой проблеск света, а 
для меня он куда ярче самых 
ясных московских восходов. 
На вершине и кофе кажется 
вкуснее, и виды просто вол-
шебные, так что забываешь 
про насквозь промокшие 
вещи.

«Равновесие и глубина» 
- так назвал Виталик фото, 
что в полной мере отражало 
то состояние на вершине. Я 
призналась ему, что равно-
весия, пожалуй, пока не до-
стигла. Он ответил: «У тебя 
было мало времени…»

Рассвет на Бештау – 
«Равновесие и глубина»
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С вершины кажется, что 

города Лермонтов,  Пяти-
горск, Железноводск и Ми-
неральные Воды у тебя на 
ладони и ты выйдешь к ним, 
едва спустившись. 

От станции связи  ГРУ 
спускаемся к Храму Солнца. 
Это скалы, расположенные 
между Большим Тау и Ко-
зьими скалами горы Бештау. 
Та м  о т к р ы в а е т с я  п о т ря -
сающий панорамный вид, и 
нам повезло: сквозь туман 
п о к а з а л с я  К а в к а з с к и й 
хребет. А вот Эльбрус был 
тщательно скрыт за пеленой, 
будто отшельник.

Спуск у нас был довольно 
сложный - по тропе Кавказ-
ского горного общества, ска-
листой дороге, которая вы-
водит,  в конце концов,  на 
Бештаугорское кольцо. Это 
автомобильная дорога, по-
строенная в 1927 году, чтобы 
добираться  до всех городов 
и населенных пунктов, рас-
положенных вокруг горы. 

О б р а т н ы й  п у т ь  з а н я л 
почти 5  часов по дождю. 
Спросите,  стоило ли оно 
того? Даже думать не буду. 
Да!

столица 
с нестоличным 
хаРаКтеРом

П е р е д  о т ъ е з д о м  и з 
Москвы я думала, что в Пя-
тигорск не поеду, потому что 
это столица Северо-Кавказ-
ского федерального округа, 
а  значит,  город будет су-
етлив. Я еще не знала, на-
сколько ошибаюсь.  Пяти-
горск - уютный и довольно 
спокойн ы й.  От  Железно-
водска до Пятигорска на 
маршрутке добираешься за 
25 минут. Остановок обычно 
две: «Верхний рынок» и «Же-
лезнодорожный вокзал». 

А дальше - на свидание с 
городом, от Цветника в гору! 

Парк  Цветник заложен 
в 1829 году по чертежам ар-
хитекторов братьев Бер-
нардацци на участке,  за-
болоченном от стекавших 
сюда с горы Горячей серо-
водородных источников. В 
Цветнике находится Лер-
монтовская галерея,  дву-
хэтажный бювет,  Никола-
евские ванны и Грот Дианы, 
г д е  л ю б и л  п р о в о д и т ь 
время Лермонтов. Кстати, 
за неделю до трагической 
гибели на дуэли поэт был 
организатором бала в этом 
гроте, о чем осталось немало 
воспоминаний участников 
веселья.

Город вообще полон узна-
ваемых мест. Вот бронзовый 
Киса Воробьянинов просит 
милостыню на бульваре. Это 
излюбленная жителями и го-
стями города скульптура. А 
у озера Провал поджидает 
Остап Бендер. Великий ком-
бинатор собирал деньги с 
курортной публики,  а  на 
вопрос, с какой целью взи-

м а ютс я  п я та к и ,  от в еч а л : 
«С целью реконструкции 
Провала - чтоб не слишком 
провалился». Провал - есте-
ственная подземная пещера, 
сформированная под дей-
ствием минеральных вод. 
А яркий бирюзовый цвет 
и необычный запах  озеру 
придает содержащаяся в 
воде сера.

При спуске с Провала мы 
наблюдаем каскад вымоин 
в  с к а л ь н о й  п о р од е  м а -
шукского склона. Это Бес-
стыжие ванны, или, на сов-
ременный лад, «дикие SPA». 
В них насыщенная серово-
дородом минеральная вода. 
Чем выше ванны, тем вода 
горячее, температура в те-

чение года в ней колеблется 
от 32 до 45 градусов. Каскад, 
который я наблюдала, по-
лучал сток из открывшихся 
в 1831 году элитных Пиро-
говских ванн. Бедное насе-
ление не могло позволить 
себе их посещение, но это 
был не повод отказывать 
себе  в  лечебных ваннах. 
То гд а  п оя в л я л и с ь  с а м о -
вырубленные углубления 
в склоне. Сейчас купания 
здесь не разрешены, но даже 
в относительно холодную 
погоду вне туристического 
сезона каменные «ванны» 
полны туристов.

Кстати, про погоду здесь 
шутят очень тонко, даже по-
этично:

-  Какая погода в Пяти-
горске? 

-  Лермонтовская,  наво-
дящая на размышления…

В другой день в  Пяти-

горск я ехала с вполне кон-
кретной целью - подняться 
на Машук. Вместе с давним 
другом -  фотографом Му-
с л и м о м  А л и м и р з а е в ы м  - 
м ы  п о ш л и  н а  т у м а н н у ю 
вершину.  Высота Машука 
9 9 3  м е т р а ,  к о т о р у ю  м ы 
одолели за разговорами за 
час. На вершине туман, но 
люди идут туда и обратно. 

гоРы, с КотоРыми 
невоЗможно 
пРоститься

К и с л о в о д с к  -  г о р о д -
курорт федерального зна-
чения.  И это совершенно 
с п ра в ед л и в о.  Че го  с тоя т 
только Нарзанная галерея с 

ее поэтическими вечерами и 
Национальный парк «Кисло-
водский». 

Конечно, Нарзанная га-
лерея была моей первой 
мини-целью. Хотелось про-
чувствовать атмосферу и 
попробовать тот самый на-
стоящий Нарзан. Очень веж-
ливые работницы галереи, 
очередь в кассу за стакан-
чиками по 2 рубля и спо-
койные отдыхающие. Вот так 
просто берешь стаканчик 
полезной живительной во-
дички и идешь сквозь людей 
рассматривать картины в 
холле. Это - «воды испить».

У  фонтана посередине 
галереи проводятся твор-
ч е с к и е  м ер о п р и я т и я .  В о 
вт о р о й  п р и е з д  в  К и с л о -
водск я  попала на вечер 
поэзии, где читали Гумилева 
и местных поэтов. 

В  н ач а л е  Ку р о р т н о г о 
б у л ь в а р а  р а с п о л о ж е н а 

лестница и грот,  которые 
соорудили всё те же братья 
Б е р н а р д а ц ц и  -  а в т о р ы 
многих значительных по-
строек в Кисловодске и Пя-
тигорске. Наверху лестницы 
установлен скульптурный 
п о р т р е т  М и х а и л а  Л е р -
монтова и его строки, ко-
торые как нельзя точно от-
р а ж а ю т  л ю б о в ь  к  э т и м 
местам: 

Хотя я судьбой на заре 
моих дней,

О южные горы, отторгнут
 от вас, 

Чтоб вечно их помнить,
 там надо быть раз: 

Как сладкую песню 
отчизны моей, 

Люблю я Кавказ.

Эти строчки впервые для 
меня прозвучали на Кавказе 
от моего коллеги, друга и 
брата Низами Гаджибалаева 
в Дербенте. Но как я могла 
знать тогда, что здесь они 
звучат совсем по-другому! 
«Участь моя навсегда решена 
- в эти места я душой влю-
блена!» - пишу Низами, и он 
меня понимает:  «Красиво 
там…» 

Вход  в  Н а ц и о н а л ь н ы й 
парк «Кисловодский» начи-
нается с асфальтированных 
дорог, которые быстро при-
водят к бурлящей горной 
речке и мостику,  начина-
ющему подъем в горы. Тер-
ренкуров здесь пять, разной 
сложности, плюс туристи-
ческая тропа и канатная 
дорога. Туристы шутят, что 
«канатки» -  излишняя ро-
скошь, а не средство подъема 
и спуска, потому что даже 
пожилые пары ходят не -
сложными терренкурами 
в  г о р ы  п е ш к о м .  П е р в ы й 
подъем приводит на полянку, 
а затем и на смотровую пло-
щадку, откуда виден город. И 
здесь Кавказ явил мне чудо 
- дождь прекратился, и вы-
глянуло солнце! 

После короткого фото-
репортажа (короткого не 
потому, что нечего снимать, 
а потому, что не хочется от-
влекаться) шагаю к Красным 
камням.  Камни действи-
тельно кирпично-красного 
цвета - песчаные скалы, под-
нятые действием тектони-
ческих сил со дна моря. В 
1924 году студенты Ингал 
и Шхиян вырубили на них 
портрет Ленина, первый в 
этих местах памятник вождю 
пролетариата. Позже трех-
метровый горельеф погиб 
во время землетрясения. Се-
годня на его месте распо-
ложен бронзовый портрет 
вождя в профиль.

Затем я спустилась по Ка-
скадной лестнице, прошла 
по нижней части города и 
вернулась к началу моего 
путешествия - Курортному 
б ул ь в а р у.  К и с л о в од с к и й 
парк не обойти за один день, 
но моя поездка была бы не-

полной, если бы я,  по ре-
комендации Виталика,  не 
посетила Мемориальную 
музей-усадьбу художника 
Николая Александровича 
Я р о ш е н к о .  Э т о  е д и н с т -
венная, столь полно сохра-
нившаяся на Юге России, 
дворянская усадьба XIX века.  
Здесь время будто остано-
вилось: вот сейчас зайдет го-
степриимный художник, гор-
ничная пойдет заваривать 
чай, а в гостиной соберутся 
х уд о ж н и к и .  Н о  р а з г о в а -
ривать с художником теперь 
можно только через картины. 
Из известных - «Шат-гора 
(Эльбрус)»  ( 1984) ,  «Всюду 
жизнь» (1888)  и «Кочегар» 
( 1 87 8 ) ,  н о  м н е  н а  с ерд ц е 
легла картина «Бештау» 1882 
года. Мой тихий восторг на-
рушил сигнал телефона на-
поминанием о завтрашнем 
вылете. Время, стоп! Пожа-
луйста! Дай надышаться!..

свобода внутРи

Но время не останавли-
вается. И искренние слезы - 
лучшее подтверждение тому, 
что благодаря этим горам, я 
и вправду освободилась от 
тяжести и мелкой суеты. 

Теперь о главном. Да, о 
людях. Они в Минеральных 
Водах очень искренние, от-
крытые, готовые прийти на 
помощь. Хотя, может, и не 
умеют иначе? Помню один 
из вечерних приездов из 
Пятигорска,  когда я даже 
не знала,  где мне выйти. 
Женщина на соседнем си-
денье маршрутки спросила, 
где я остановилась,  и ра-
достно воскликнула: «Это 
же рядом со мной, парал-
лельная улица!  Выходим 
вместе на Чапаева. Мой дом 
будет чуть ниже, а твой чуть 
выше - поднимешься по сту-
пенькам». 

А водитель маршрутки, с 
которым два вечера подряд 
я возвращалась в  Желез-
новодск, рассказывал, что 
в регионе маленькие зар-
платы, работы, кроме как в 
санаториях, почти нет, но 
люди - патриоты, многие не 
уезжают. А те, кто уезжает, 
часто возвращаются, пере-
смотрев приоритеты. 

«Понимаешь, КМВ - это 
что-то удаленное от Москвы 
и  р е с п у бл и к  С е в е р н о г о 
Кавказа, даже как будто от 
всей Земли. Наверное, по-
этому тут  так  душевно» , 
-  п од е л и л с я  р а з м ы ш л е -
ниями мой попутчик в элек-
тричке, а потом с интересом 
спросил: 

– Постой, а ты какая-то 
не такая, не типичная мо-
сквичка…

– О южные горы, оттор-
гнута от вас...

– Грустишь? Уезжаешь? 
– Да… Но вернусь! Обя-

зательно. Потому что моё 
сердце живет в горах. А я 
нет. Пока нет…
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московских вузов!»
Ректор ДГУНХ об университете и новых проектах

Альберт Мехтиханов

Ректор дагестанского госу-
дарственного университета 
народного хозяйства яхья 
бучаев рассказывает о но-
вом проекте дгунх.

- Яхья Гамидович, обычно, 
говоря о своем вузе, ректоры 
и с п о л ь з у ю т  х в а л е б н ы е 
оценки: хороший… заме -
ч ател ь н ы й …  о тл и ч н ы й … 
опытные педагоги… вдум-
чивые студенты… 

- Мы можем легко уйти 
от этой формы интервью. И 
сделаем это так: я буду говорить 
сугубо о фактах. Без каких-либо 
оценочных суждений. 

- Давайте! Только сгруп-
пируем эти факты по направ-
лениям. И у меня сразу вопрос. 
Вы часто говорили об «иннова-
ционном вузе». Что это означает 
применительно к ДГУНХ?

- Это означает, что мы вы-
страиваем образовательный 
процесс на постоянно об-
новляемых новых научных 
знаниях. В период с 2006-го по 
2018 год в университете была 
проделана большая работа по 
созданию и развитию иннова-
ционной инфраструктуры. 

Были созданы новые инфра-
структурные подразделения 
ДГУНХ, внедряющие инновации 
в процесс обучения. Среди них: 
45 учебных и научно-исследова-
тельских лабораторий, Учебно-
практический центр, Центр кон-
салтинговых услуг, Центр компе-
тенций проектного управления, 
проектный офис, бизнес-инку-
батор, школа бизнес-проектиро-
вания, Центр информационных 
технологий, Центр довузовской 
подготовки, Центр социально-
экономического мониторинга, 
стратегических исследований 
и инновационных разработок, 
Центр технологического пред-
принимательства, Центр по об-
учению программ Cisco, Научно-
исследовательский институт 
прикладной радиофизики и те-
лекоммуникационных систем, 
Научно-исследовательский ин-
ститут региональных проблем 
информатизации, Научно-иссле-
довательский институт управ-
ления, экономики, политологии 
и социологии, Научно-исследо-
вательский институт развития 
газомоторной техники. 

-  А  ч т о  п р ед с та в л я е т 
собой так называемый рей-
тинговый принцип оценки 
знаний студентов?

- Если быть точным, принцип 
балльно-рейтинговой системы. 

Все виды учебной деятельности 
студента по каждой дисци-
плине разбиты на 20 подвидов, 
которые оцениваются в баллах. 
Для учета успеваемости предус-
мотрено создание электронного 
журнала для преподавателя, 
куда заносятся ежедневные 
итоги успеваемости и посещае-
мости студента и регулярно им-
портируется в базу данных. 

Все студенты и их родители 
имеют возможность автори-
зованного (с вводом логина и 
пароля) просмотра успеваемости 
студента через веб-сайт вуза. 
Внедрение балльно-рейтинговой 
системы оценки знаний сту-
дентов позволило повысить по-
сещаемость занятий студентами 
до 95%. Успеваемость в вузе со-
ставляет в среднем 80 - 95%, ко-
личество отличников 10 - 15% от 
общего числа обучающихся. 

-  И  п о х о ж а я  с и с т е м а 
введена и для преподава-
телей?

- Да, для улучшения ка-
чества образовательного про-
цесса с 2010 г. в вузе внедрена 
рейтинговая система оценки 
научно-педагогических работ-
ников (НПР) по результатам 
работы за семестр. Она раз-
делена на 60 составляющих и 
включает оценку студентов, 
коллег по работе, заведующего 
кафедрой, декана факультета. 

- Насколько я понимаю, вуз 
уделяет большое внимание 
расширению спортивной ин-
фраструктуры?

- Не только, но давайте 

начнем с неё. В ДГУНХ фун-
кционирует Спортивный клуб, 
на базе которого студенты тре-
нируются по разным видам 
спорта. В распоряжении сту-
дентов вуза 10 современных 
оборудованных спортивных 
залов, стрелковый тир, трена-
жерный зал. 

- Вы уточнили: не только… 
- Ну да, инфраструктура 

ведь не сводится к спорту. Все 
три кампуса вуза и корпуса 
в них (а это 12 учебных кор-
пусов и 4 здания общежитий) 
соединены в единую корпо-
ративную сеть. Доступ туда 
имеется со всех структурных 
подразделений и учебных ау-
диторий (300 аудиторий, все 
оснащены мультимедийной 
техникой). 

В ней развернута проводная 
и беспроводная сеть Интернет, 
а также цифровая система ви-
деонаблюдения.

- Ещё говорят, что вы ак-
тивный сторонник новых 
технологий?

- Да, кафедры активно вне-
дряют в учебный процесс раз-
личные современные техно-
логии обучения студентов: ис-
следовательские задания на 
период производственной пра-
ктики, задания творческого ха-
рактера; лабораторные занятия 
и практикумы, семинары-кон-
ференции, коллективный метод 
обучения, тренинги по ме-
тодике игротехники, деловые 
игры, также используются спе-
циальные компьютерные об-

учающие программы, экономи-
ческие тренажеры и симуляторы. 

Во всех аудиториях универ-
ситета и компьютерных классах 
установлена проекционная и 
мультимедийная аппаратура, 
подключенная к Интернету и 
внутрикорпоративной сети уни-
верситета. На занятиях препода-
вателями активно используются 
интерактивные и мультиме-
дийные технологии - учебные ви-
деофильмы, презентации, элек-
тронные курсы, тренинги, игры. 

У нас работают 53  компью-
терных класса на 20 компьютеров 
каждый, Центр информационных 
технологий на 40 компьютеров. 
В читальном зале библиотеки 
установлены компьютеры с воз-
можностью выхода в Интернет 
и работы с  электронно-библио-
течными системами, к которым 
подключен вуз и студентам пре-
доставлен индивидуальный кру-
глосуточный доступ. 

- Профессорско-преподава-
тельский состав ДГУНХ – это…

- …820 человек, среди которых 
87 докторов наук, профессоров, 
397 кандидатов наук, доцентов, 
один член-корреспондент РАН, 
8 иностранных профессоров, 
20 заслуженных и почетных ра-
ботников различных сфер де-
ятельности Российской Феде-
рации и Республики Дагестан.

Общая «остепененность» 
преподавателей составляет 
более 72,9%.

- Президент ДГУНХ Гамид 
Ахмедович неоднократно и пу-
блично говорил: в стенах вуза 
студенты НЕ сдают экзамены 
и зачеты за деньги. Далеко не 
каждый руководитель даге-
станского вуза осмелится дать 
такую оценку положению дел в 
своем учебном заведении.

- С первого дня работы 
нашего вуза борьба со взяточни-
чеством при поступлении в вуз 
и при сдаче экзаменов и зачетов 
была одним из главных направ-
лений нашей работы, наряду 
с созданием современной ма-
териально-технической базы 
и организацией качественного 
учебного процесса. В те времена, 
в лихие 90-е годы, мы выглядели 
белыми воронами на фоне всего 
того, что творилось в системе об-
разования нашей республики, 
да и по стране в целом. Многие 
коллеги усмехались нам в лицо, 
хвастаясь своим благополучием 
и высоким положением в об-
ществе, формировали в обществе 
мнение, что учеба в университете 
народного хозяйства легкая, пре-
подаватели не требовательные, и 
годится только для тех, у кого нет 

денег и кто не может решать про-
блемы на сессии. 

Ушло много сил и времени, 
пока сознание дагестанцев пе-
ременилось, пока мы дока-
зывали, что учебный процесс 
в стенах нашего вуза высокого 
качества. Сейчас бороться с 
коррупцией модно, а для нас 
это было и есть жизненная по-
зиция. Это является одним из 
главных достижений ДГУНХ. 
Все студенты обучаются, а со-
трудники работают в абсо-
лютно свободной от коррупции 
среде. У нас создана здоровая 
команда единомышленников 
и новаторов. Так поставлено 
дело с самого начала функцио-
нирования университета. Хотя 
периодически, с появлением 
новых преподавателей либо из-
менением взглядов прежних, 
проблемы коррупционного ха-
рактера возникают. Выстро-
енная система противодействия 
коррупции позволяет замечать 
эти проявления сразу и реаги-
ровать на них оперативно.

В рамках мер по противо-
действию коррупции в ДГУНХ 
имеется подразделение – Де-
партамент по общей безопа-
сности, которое осуществляет 
контрольные и надзорные 
функции, направленные на 
предупреждение появления ус-
ловий, способствующих совер-
шению коррупционных право-
нарушений в университете. 

В ДГУНХ действует Эти-
ческий кодекс преподавателей, 
сотрудников и студентов, ко-
торый для предупреждения и 
разрешения конфликтной си-
туации закрепляет необходи-
мость противодействовать кор-
рупции во всех ее проявлениях. 

Выявление коррупционных 
и противозаконных проявлений 
в деятельности всех служб вуза 
требует больших человеческих и 
материальных ресурсов, специ-
альных знаний и подготовки. В 
этой связи существенную помощь 
вузу в этом плане оказывают 
УФСБ РФ по РД, Министерство 
внутренних дел РФ по РД и 
другие компетентные органы. 

Особый подход используется 
в университете при приеме за-
четов и экзаменов, когда студент 
не контактирует с преподава-
телем, а сдает их на компьютере 
посредством тестирования, что 
исключает возможность про-
ставления зачета или экзамена 
не за знания. Кроме того, эффек-
тивным представляется при-
сутствие на экзаменах незави-
симого эксперта - специалиста, 
обладающего высокой профес-
сиональной квалификацией по 
предмету экзамена.

Яхья Бучаев
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Помимо вышеназванных, в 

рамках контрольно-надзорных 
мероприятий по предупре-
ждению коррупции в ДГУНХ 
проводятся следующие меро-
приятия:

•  п р о с т ы е  и  уд о б н ы е 
средства коммуникации адми-
нистрации вуза со студентами 
и сотрудниками;

• активное ведение страниц 
в социальных сетях с возмож-
ностью обратной связи;

• проведение анкетиро-
вания и исследований;

• создание атмосферы не-
терпимости к любым прояв-
лениям коррупции в ДГУНХ; 

• проведение заседаний 
Ученого совета ДГУНХ по про-
блеме коррупции в университете; 

• предупреждение учебно-
вспомогательного персонала и 
профессорско-преподаватель-
ского состава о немедленном 
увольнении из вуза в случае 
выявленного факта взяточни-
чества с передачей материалов 
в правоохранительные органы;

• проведение на каждом фа-
культете анонимного опроса 
студентов два раза в год (после 
каждой экзаменационной 
сессии), а также абитуриентов 
после их зачисления;

• организован и работает «те-
лефон доверия», а также элек-
тронный почтовый ящик для 
приема анонимных заявлений 
студентов и сотрудников о 
фактах коррупции и других 
противоправных действиях.

- Яхья Гамидович, как бы 
вы сами оценили уровень 
подготовки ваших выпуск-
ников? В самом деле ста-
новятся ли они професси-
оналами и специалистами, 
имея на руках диплом?

- Обеспечение качества 
работы университета – общее 
дело коллектива ДГУНХ. Вся 
наша деятельность направлена 
на повышение качества образо-
вания по следующим направ-
лениям: качество подготовки 
абитуриентов и студентов, ка-
чество преподавательских 
кадров, качество образова-
тельных технологий, качество ре-
сурсного обеспечения, качество 
систем оценки знаний студентов. 

Обеспечение и повышение 
качества подготовки выпуск-
ников – это, конечно, одно из 
приоритетных направлений 
деятельности университета. 
Одна из основных целей по-
литики ДГУНХ в области ка-
чества – подготовка высокок-
валифицированных профес-
сионалов, имеющих хорошую 
фундаментальную и практи-
ческую подготовку, которая по-
зволила бы им конкурировать 
на рынке труда. Для дости-
жения этой цели нами прово-
дится большая работа. 

Я  у ж е  у п о м я н ул  п р о -
грамму материального стиму-
лирования преподавателей, 
каждый семестр они нака-
пливают баллы по показателям 
своей деятельности. Наш кол-
лектив против уравниловки – 

каждый должен получать по 
своему уровню квалификации 
и интенсивности труда. Кроме 
того, преподаватели получают 
гранты на написание диссер-
таций, на публикацию статей в 
реферируемых изданиях и из-
дание монографий, учебников. 

В ДГУНХ в полной мере ре-
ализуется принцип «Образо-
вание не на всю жизнь, а через 
всю жизнь!». Стремительно ме-
няющийся мир требует посто-
янного обновления знаний, а 
для этого необходима система 
постоянного, непрерывного 
обучения и повышения про-
фессиональных компетенций. 
Уровень квалификации препо-
давателей оказывает немало-
важное влияние на качество их 
работы. Мы всячески способ-
ствуем повышению професси-

онального уровня преподава-
телей и сотрудников путем ор-
ганизации курсов повышения 
квалификации в стенах универ-
ситета, семинаров, тренингов, 
направляем наших препода-
вателей и сотрудников на об-
учение и стажировки в ведущие 
российские и зарубежные обра-
зовательные организации. 

В 2017 г. 10 преподавателей 
нашего университета в те-
чение 7 месяцев обучались 
по сложнейшему курсу повы-
шения квалификации «Ма-
стерство преподавателя», ор-
ганизованному преподава-
телями программ МВА МГУ им 
М.В. Ломоносова и РАНХиГС. 
Теперь по материалам прой-
денного курса обучают своих 
коллег в стенах ДГУНХ, за се-
местр проходят обучение 20 
преподавателей, коллегами 
организован «Клуб мастеров», 
где происходит постоянный 
трансфер современных тех-

нологий образования, обсу-
ждение новых и традиционных 
педагогических методик.

- А как вы ведете контроль 
качества подготовки сту-
дентов?

- Мы это делаем в несколько 
этапов в рамках:

– диагностического тести-
рования обучающихся, при-
ступивших к освоению обра-
зовательной программы. Оно 
позволяет выявить реальный 
уровень общеобразовательной 
подготовки обучающихся, т.е. 
уровень знаний студентов-пер-
вокурсников по таким общео-
бразовательным дисциплинам, 
как математика, физика, химия, 
информатика, история и т.д. 

– Проведения входного 
контроля уровня подготовки 

обучающихся в начале из-
учения дисциплины.

– Текущего контроля успе-
ваемости обучающихся по дис-
циплинам. Текущий контроль 
успеваемости проводится в 
форме тестирования, исполь-
зуются банки тестовых за-
даний по дисциплинам.

Для обеспечения подго-
товки конкурентоспособных 
выпускников, востребованных 
на рынке труда, университет  
осуществляет взаимодействие 
с работодателями как при про-
ектировании образовательных 
программ, так на этапе их ре-
ализации и при государст-
венной итоговой аттестации 
выпускников. Такие встречи с 
работодателями ДГУНХ орга-
низовывает ежегодно.

- Ходят разговоры о новой 
м о д у л ь н о й  п р о г р а м м е 
Д Г У Н Х  д л я  б а к а л а в р о в 
«Honors economics». О чем 

идет речь? Верно ли, что про-
грамма предусматривает, 
в частности, ежедневное 
преподавание английского 
языка, а также приглашение 
иностранных профессоров и 
преподавателей известных 
московских вузов – МГУ, 
МГТУ и др.?

- В следующем учебном году 
в ДГУНХ запускается новая су-
перпрограмма для бакалавров 
«HONORS ECONOMICS», ко-
торая стартует с сентября 2018 
г. Суть программы: модуль-
ность, ежедневный английский 
язык, обучение полностью 
на основе навыков и компе-
тенций. И самое главное, все 
четыре года модули будут про-
водить лучшие преподаватели 
топовых вузов г. Москвы. 

На сегодняшний день в 
университеты приходят вы-
пускники школ, которые уже 
в  десятом-одиннадцатом 
классах сформировали свои 
будущие образовательные 
траектории. Выбирая необхо-
димые предметы, новейшие 
средства и технологии об-
учения, создают проекты, 
прототипы,  действующие 
модели, приобретают навыки 
и компетенции, необходимые 
успешному человеку 21 века. 
Многие российские вузы, при-
нимая вызовы современности, 
уже присоединились к универ-
ситетской «революции».

Многие дагестанские вы-
пускники школ, мотивиро-
ванные на получение качест-
венного высшего образования, 
в последние десятилетия вы-
бирали для дальнейшего об-
учения столичные вузы. Такая 
тенденция привела к вымы-
ванию качественного челове-
ческого капитала в регионе, 
потере молодежной интеллек-
туальной элиты. Уже сегодня 
в масштабе регионального 
народного хозяйства трудно 
найти высококвалифициро-
ванных компетентных специ-
алистов для приема на работу 
по широкому кругу профессий. 
Выпускники столичных вузов 
не возвращаются на малую 
родину, предпочитая строить 
свою профессиональную ка-
рьеру в более экономически и 
социально развитых регионах.

Дагестанский государ-
ственный университет на-
родного хозяйства, отвечая 
вызовам времени, стремится 
не отстать от происходящих 
изменений как в развитии 
глобальной университетской 
среды, так и в развитии эко-
номик региона, страны и ми-
рового хозяйства, критично 
осмысливая их и корректируя 
свое развитие под имеющиеся 
условия и ресурсы. 

Ключевым мотивом вну-
тренней реформы образова-
тельного процесса является 
соответствие не только сов-
ременным трендам в универ-
ситетском образовании, но, в 
первую очередь, ожиданиям 
студента и общества в целом. 
Дагестанское общество се-

годня, как никогда, нуждается 
в высокообразованных, компе-
тентных, мотивированных мо-
лодых специалистах, готовых 
трудиться с высокой отдачей 
на благо республики и страны. 
Почти все республиканские ор-
ганизации разных форм собст-
венности, учреждения, органы 
государственной и муници-
пальной власти нуждаются в 
таких специалистах.

Для подготовки специа-
листов нового формата ДГУНХ 
в новом 2018 - 2019 учебном 
году запускает новую мо-
дульную образовательную 
программу для бакалавров 
« H O NO R S  ECO NO M I CS » . 
Данная программа рассчитана 
на 4 года, за весь период об-
учения студенты изучат 37 мо-
дулей, одним из которых яв-
ляется ежегодная междисци-
плинарная научно-исследова-
тельская проектная работа. 

Усиленная предметная под-
готовка, отработка навыков 
и компетенций, обучение ис-
следовательской и проектной 
р а б о т е ,  ежед н е в н ы й  а н -
глийский язык, приглашенные 
иностранные профессора, воз-
можность практики в рос-
сийских и зарубежных ком-
паниях, ну и самое главное 
отличие анонсируемой про-
граммы, как уже отмечалось 
выше, - все модули будут пре-
подавать лучшие препода-
ватели топовых  вузов Москвы, 
таких как: МГУ им. Ломо-
носова, НИУ ВШЭ, МГТУ им. 
Баумана, РАНХиГС при пре-
зиденте РФ, Финансовый уни-
верситет при Правительстве 
РФ, РЭУ им. Плеханова, – все 
это делает образовательный 
п р о ц е с с  н а  п р о г р а м м е 
« H O N O R S  EC O N O M I C S » 
одним из лучших не только на 
Юге России, но и в масштабах 
всей страны. 

Отбор студентов для об-
учения на программе будет 
проходить на конкурсной 
основе (мотивационный отбор) 
из числа студентов, посту-
пивших в ДГУНХ на 1 курс, на 
направление подготовки «Эко-
номика». Входное условие к 
участникам программы – иметь 
не менее 200 баллов ЕГЭ по со-
вокупности трёх предметов 
(русский язык, математика про-
фильная, обществознание).

Обучение на программе 
«HONORS ECONOMICS» БЕС-
ПЛАТНОЕ, за счёт собственных 
средств ДГУНХ. Студенты будут 
получать повышенную сти-
пендию (от 3000 до 5000 рублей, 
в зависимости от набранных 
баллов ЕГЭ), иногородним будет 
предоставлено общежитие.

Для участия в конкурсе необ-
ходимо подавать документы для 
поступления в ДГУНХ на бюд-
жетной основе на направление 
подготовки «Экономика» с 20 
июня по 25 июля 2018 года. Начало 
обучения – сентябрь 2018 г. 

Всю необходимую инфор-
мацию по поступлению в 
ДГУНХ можно получить на 
сайте вуза www.dgunh.ru.
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Весна шепчет
О ближайших боях с участием дагестанских бойцов 

Магомед Омаргаджиев

похоже, что весна вместе 
с первыми теплыми день-
ками подарит любителям 
единоборств захватываю-
щие бои и турниры. и речь 
не только  о  UFC 223 в нью-
йорке с долгожданным 
боем между хабибом нур-
магомедовым и тони Фер-
гюсоном. о них и так ска-
зано очень много, нам оста-
ется лишь подождать две 
недели и надеяться, что 
никто из бойцов не получит 
травму, не простудится, не 
споткнется, в общем, всё бу-
дет нормально. и тогда 8 
апреля мы все вместе по-
ставим будильник на 5 
утра, чтобы не пропустить 
захватывающий поединок 
между ними.

Собственно,  это  всё  о 
Хабибе, обещаем. Благо, что 
и без него есть о чем рас-
сказать, и спасибо за это  да-
гестанским бойцам, чьи вы-
ступления в любом промо-
ушене мира –   всегда инте-
ресно. Если считаете, что это 
не так, вспомните историю с 
конфликтом между российской 
бойцовской организацией М-1 
и махачкалинским клубом 
«Горец». Вспылил Вадим Фин-
кельштейн, решил разорвать 
отношения с дагестанскими 
бойцами, и что в итоге? Де-
лавших погоду в М-1 Расула 
Магомедова, Рамазана Эмеева 
и других наших бойцов тут 
же расхватали лучшие про-
моушены мира, а что с М-1? 
Впрочем, речь не об этом, вер-
немся к делам сегодняшним. 

не дотеРпел сеКунду

Наверно, еще долго будет 
вспоминать свой дебют в UFC 
дагестанский полутяж Ма-
гомед Анкалаев, который 17 
марта встречался на лон-
донском стадионе «Арена О2» с 
Полом Крэйгом из Шотландии. 
Их бой проходил в рамках бой-
цовского вечера UFC Fight 
Night 127, главным событием 
которого стал бой между рос-
сиянином Александром Вол-
ковым и Фабрисио Вердумом 
из Бразилии. 

Анкалаев известен лю-
бителям боев, как первый в 
России мастер спорта меж-
дународного класса по ММА. 
Этого звания он удостоился 
в  и ю н е  2 0 16  год а ,  п о с л е 
победы на чемпионате мира 
по единоборствам. До боя с 
Крэйгом он провел девять 
боев на профессиональном 
ринге и во всех одержал 
верх. Был он близок к победе 

и в первом бою в UFC, выиг-
рывая по очкам во всех трех 
раундах, но за считанные се-
кунды до конца встречи по-
пался на удушающий прием 
и сдался. Возможно, он просто 
не следил за секундомером, 
может, ему не подсказали из 
своего угла, потерпи он пару 
секунд - и был бы объявлен 
победителем. Выходит, не 
следил, не подсказали… До-
садное поражение, но ду-
мается, что Магомед сделает 
правильные выводы из него. 

А в главном бою вечера 
Александр Волков нокаути-
ровал бывшего чемпиона 
UFC в тяжелом весе Фабрисио 
Вердума и теперь ждет, что 
ему предложат встретиться 
с победителем чемпионского 
боя между Дэниелом Кормье 
и Стипе Миочичем, который 
пройдет 7 июля на UFC 226. 

Кто, с Кем, Когда?

Между тем, узнал имя своего 
ближайшего соперника даге-
станский боец полусреднего 
веса Султан Алиев. Его возвра-
щение в октагон ожидается 
12 мая на UFC 224 в Рио-де-
Жанейро (главное событие 
- титульный поединок в лег-
чайшем весе между Амандой 
Нунес и Ракель Пеннингтон), 
а соперником станет бразилец 
Ворли Алвес. Представители 
UFC уже официально анонси-
ровали предстоящий поединок.

33-летний Султан Алиев, де-
бютировавший в UFC в январе 
2015 года, за это время провел 
всего два поединка под бан-
нером крупнейшего ММА-про-
моушена, проиграв нокаутом 
Кенни Робертсону и выиграв 
раздельным решением у Бояна 
Величковича. Третий бой рос-
сиянин должен был провести 

в декабре 2017 года на UFC on 
FOX 26 в Виннипеге, однако 
из-за проблем с канадской 
визой выбыл из поединка с 
Нордином Талебом.

Его сопернику Ворли Алвесу 
27 лет, он победитель TUF Brazil 
3, начал карьеру в UFC с трех 
побед подряд, выиграв едино-
гласным решением у Алана 
Джобэна и финишировав уду-
шениями гильотиной Нордина 
Талеба и Колби Ковингтона. 
После этого у бразильца на-
чалась неудачная полоса, и он 
проиграл два поединка подряд, 
уступив решениями Брайану 
Барберене и Камару Усману. В 
октябре прошлого года Алвес 
вернул карьеру в успешное 
русло, победив единогласным 
судейским решением Салима 
Туари.

Помимо Султана Алиева, 
12 мая в Рио-де-Жанейро вы-
с т у п и т  э кс - ч е м п и о н  M -1 
Challenge в среднем весе Ра-
мазан Эмеев, который встре-

тится с не знающим пора-
жений бразильцем Альберто 
Миной.

Ну и не забываем, что 7 
апреля на UFC 223 в Нью-
Йорке, помимо Хабиба Нурма-
гомедова, выступит еще один 
дагестанский боец, предста-
витель полулегкого веса Забит 
Магомедшарипов, соперником 
которого станет  американец 
Кайл Бочняк. 

воЗвРащение 
Расула миРЗаева

Совсем скоро, 1 апреля, в 
Алматы пройдет турнир Fight 
Nights Global 86, в главных 
боях которого встретятся ка-
захстанец Жалгас Жумагулов 
(10-3) с американцем Тайсоном 
Нэмом (16-8-1), а еще один спор-
тсмен из Казахстана Ержан 
Естанов (16-7) выйдет против 
дагестанца Расула Мирзаева 
(17-1). 

Естанов и Мирзаев уже 

встречались между собой 
дважды: в марте 2013 года в 
рамках «Великой битвы» в 
Алматы казахстанец проиграл 
решением судей, в ноябре 
2014-го там же, на турнире 
«Воины степи», дагестанец по-
бедил после отказа соперника 
от продолжения борьбы после 
второго раунда.

После второго поединка 
М и р з а е в  з а я в и л ,  ч то  о н 
больше никогда не поедет в 
Казахстан. «Что огорчило - 
реакция местной публики. В 
меня кидали бутылки, монеты, 
зажигалки, обливали водой. 
Через некоторое время снова 
приехал в Казахстан - всё по-
вторилось. Когда предложили 
провести там третий бой, от-
ветил: “Нет! Больше в те края 
ни ногой!”» - заявил тогда 
Мирзаев в интервью «Спорт-
Экспрессу». 

Видимо, на решение Расула 
поехать в Алматы повлияло то, 
что турнир организовывает 
компания Fight Nights, у ко-
торой огромный опыт про-
ведения подобных меро-
приятий. Кстати, если первые 
два боя между Мирзаевым и 
Естановым проходили по пра-
вилам ММА, то в этот раз будет 
по правилам грэпплинга. 

- Думаю, всё пройдет очень 
хорошо, и мы с Ержаном по-
радуем публику, - отметил 
в этот раз Расул. - Я особых 
сборов не делал. Готовился 
с тренером. Я боролся в дис-
циплине грэпплинг и имею 
пурпурный пояс .  Люблю 
этот спорт и готов к поединку 
по этим правилам. Очень 
уважаю Естанова и поста-
раюсь показать публике хо-
рошее шоу.

Свой последний бой Расул 
Мирзаев проводил в ноябре 
2016 и тогда проиграл по очкам 
Левану Макашвили из США.
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Магомеду Анкалаеву 
(справа) не хватило 
секунды до победы

В первых двух 
поединках 
Расул Мирзаев 
побеждал 
Ержана 
Естанова
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Пенсионерам разъяснили их права
Мероприятие прошло в юридическом колледже Северо-Кавказского института

Пресс-служба РПА

в стенах юридического кол-
леджа северо-Кавказского 
института прошло меро-
приятие, посвященное дню 
пенсионной и социальной 
грамотности.

21 марта под эгидой ми-
нистерства труда и соци-
ального развития РД со-
стоялся «День пенсионной 
и социальной грамотности»  
н а  п л о щ а д к е  ю р и д и ч е -
ского колледжа СКИ ВГУЮ 
(РПА Минюста России)для 
граждан пожилого возраста, 
проживающих в Махачкале и 
Каспийске.

Н а  в с т р е ч е  п р и с у т с т -
вовали: врио министра труда 
и социального развития РД  
Расул Ибрагимов, директор 
СКИ (филиал) ВГУЮ РПА 
Минюста России Гусейн Ма-
гомедов, директор юридиче-
ского колледжа Бика Джа-
малова, начальник управ-
ления содействия трудо-

ус т р о й с т ву  н а с ел е н и я  и 
трудовой миграции мин-
труда РД Айна Атекова, на-
чальник управления соци-
ального обслуживания мин-
труда республики Магомед 
Нурмагомедов, начальник 
отдела социального обслу-
живания граждан пожилого 
возраста и инвалидов управ-
ления социального обслужи-
вания минтруда РД Сурая 
Омарова, начальник управ-
л е н и я  с о ц и а л ь н о й  п од -
держки минтруда Дагестана 
Мудрикат Магомедов,  на-
чальник отдела правового 
регулирования минтруда РД 
Басир Мирзаев.

Открывая мероприятие, 
директор Северо-Кавказ-
ского института (филиал) 
В Г У Ю  ( Р П А  М и н ю с т а 
России) Гусейн Магомедов 
о т м е т и л  в а ж н о с т ь  о з ву -
ченной темы, ведь вопросы 
пенсионного и социального 
обеспечения стоят сегодня 
как никогда остро. 

В своем выступлении врио 
министра  труда и соци-
ального развития РД Расул 
Ибрагимов подчеркнул, что 
в сферу деятельности мин-
труда входят три направ-
ления: труд, занятость и со-
циальная защита. Склады-
вающаяся демографическая 
ситуация ставит перед респу-
бликой и обществом новые 
задачи и цели, направленные 
не только на обеспечение ос-
новных потребностей по-

жилых граждан для поддер-
жания условий жизнедея-
тельности, но и на создание 
условий для их активного 
участия в политической, со-
циальной и иных сферах.

Айна Атекова разъяснила 
вопросы занятости граждан 
пожилого возраста в  РД. 
Для расширения возмож-
ностей обеспечения заня-
тости граждан предпенси-
онного и пенсионного воз-
растов в нашей республике 
проводятся мероприятия 
по направлению их на про-
фессиональное обучение 
и дополнительное образо-
вание по востребованным 
на рынке труда профессиям 
(специальностям) незанятых 

граждан, стремящихся воз-
обновить трудовую деятель-
ность, которым в соответ-
ствии с законодательством 
Российской Федерации на-
значена страховая пенсия 
по старости.

Далее на встрече Магомед 
Нурмагомедов рассмотрел 
вопросы социального обслу-
живания. «Нашей задачей 
было перестроить всю си-
стему предоставления соци-
ального обслуживания, выд-
винув на первый план ре-
шение проблем конкретного 
ч е л о в е к а .  Д л я  к а ж д о г о 
нуждающегося социальный 
работник составит специ-
а л ь н у ю  п р о г р а м м у  « Д о -
р ож н а я  к а рта »  о к а з а н и я 

помощи. Помимо надомной 
работы (покупки продуктов, 
лекарств, уборки в квартире, 
приготовления обедов), сюда 
могут входить и те услуги, 
которые никогда не входили 
в систему социального об-
служивания. Это помощь в 
здравоохранении, образо-
вании, занятости. Перечень 
зависит от индивидуальных 
потребностей льготника», – 
отметил он.

Мудрикат Магомедов вы-
ступил перед собравшимися 
пенсионерами и рассказал о 
видах льгот отдельным кате-
гориям граждан на терри-
тории РД.  

Ра с ул  И б р а г и м о в  в ы -
слушал все просьбы присут-
ствующих пенсионеров и по-
ручил своим сотрудникам 
разобраться в каждой си-
туации. Он считает нравст-
венным долгом поддержку 
старшего поколения ,  ко-
т о р о е  в н е с л о  о г р о м н ы й 
вклад в развитие страны. 
У пожилых людей должны 
быть достойные условия для 
активного здорового долго-
летия. И, конечно, нужно по-
высить качество медицин-
ского и социального обслу-
живания, помогать тем, кто 
одинок и оказался в сложной 
жизненной ситуации. Со-
циальная помощь,  оказы-
ваемая гражданам, должна 
быть адресной, и получать 
ее должны те, кто действи-
тельно в ней нуждается.

С л ед ует  от м ет и т ь ,  ч то 
День пенсионной и соци-
альной грамотности был 
проведен впервые в таком 
формате.  Гостям предста-
вилась возможность обра-
т и т ь с я  к  р у к о в од и т е л ю 
минтруда с просьбами, во-
просами, предложениями.

После мероприятия гости 
получили памятные подарки 
и сертификаты.



№ 11

«Молодёжь Дагестана»
23 марта 2018

14 сканворд

Ответы на сканворд преды-
дущего номера:
По горизонтали: Овоскоп. Аллея. 
Сет. Отчим. Рис. Свара. Насест. 
Арт. Каблук. Алтын. Скарб. Рур. 
Ода. Рутил. Мисон. Заря. Ату. 
Кара. Банка. Радар. Лось. Кар.
По вертикали: Костёл. Лосины. 
Семантика. Акт. Сад. Рессора. 
Поиск. Нар. Стан. Жабо. Страз. 
Клюв. Або. Акр. Недра. Рябь. 
Абзу. Танк. Улитка. Луар.

ОБъЯВЛеНИе

Кадастровым инженером 
Джумой Бабаевым (квали-
фикационный аттестат 05-
2011-56-Э, почтовый адрес:  
г. Махачкала, ул. Г. Цадасы, 
49, дом 26, тел.: 89280580515) 
в  отношении земельного 
участка по адресу:   РД,  г. 
Махачкала, ул. Нефтепере-
гонная, дом 11, кв. 1, - выпол-
няются кадастровые работы 

по определению его границ. 
Заказчиком кадастровых 

работ является Джаватхан 
Шапиев, тел.:   89634070044. 

С о б р а н и е  з а и н т е р е с о -
ванных лиц по поводу со-
г л а с о в а н и я  м е с т о п о л о -
жения состоится по адресу: 
РД, г. Махачкала, ул. Нефте-
перегонная,  дом 11, кв. 1, - в 
10 часов  23.04.2018  г. 

С  п р о е к т о м  м е ж е в о г о 
п л а н а  м о ж н о  о з н а к о -
м и т ь с я  п о  а д р е с у :  РД ,  г. 
Махачкала,  ул.  Г.  Цадасы, 
49, дом 26. 

Возражения по проекту 
межевого плана и требо-
в а н и я  к  п р о в ед е н и ю  с о -
г л а с о в а н и я  м е с т о п о л о -
жения границ земельных 
у ч а с т к о в  н а  м е с т н о с т и 

принимаются с 23.  03.2018  
г.  по 23.04.2018 г.  с 10 часов 
п о  а д р е с у :  Р Д ,  г .  М а -
хачкала,  ул.  Г.  Цадасы, 49, 
дом 26. 

При проведении согла-
сования местоположения 
границ при себе иметь до-
кументы, удостоверяющие 
личность, а также о правах 
на земельный участок.
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f a c e b o o k

Заметили тенденцию ко-
паться до сути?

Новый год - языческий 
праздник, на ёлку кишки нама-
тывали вместо гирлянд, а милый 
снеговик - образ какого-то духа. 
Ах, да, ещё и снегурочка - при-
несенная в жертву морозу не-
счастная девушка.

Если 8 марта - то обязательно 
надо упомянуть, что это дело рук 
политически ориентированных 
двух феминисток, боровшихся за 
права и равноправие.

А про 23 слышали? Мусуль-
манскую версию? Я услышала 
- обалдела. Оказывается, любая 
победа по воле Всевышнего и 
нет тут никакого особого по-
двига (ребятки, кто служил, и во-
енные, и сотрудники - ваше му-
жество обнуляется, ок?). И день 
Валентина, якобы чуждый что 
для России, что для исламской 
общины, умудрились смешать 
с грязью, гомосексуалистами и 
прочей хренью.

Интересно, самый почи-
таемый мной праздник День 
Победы, опять-таки, так себе 
повод? Ведь победа по воле Го-
спода, и только по ней, как 
думает растущая в своем коли-
честве масса людей.

Ладно, суть в другом.
С каких пор все стали исто-

риками, пытающимися доко-
паться до той самой ложки дегтя 
в праздничной банке мёда?

Неужели женщин так умело 

посадили на «сухой паек» от-
сутствия подарков/цветов/вни-
мания, что они готовы так от-
чаянно кидаться на тех, кого ещё 
не коснулась эта истерия и они 
позволяют себе чувствовать себя 
любимыми, обласканными вни-
манием во всех его проявлениях?

Люди, а давайте так умело ко-
паться друг в друге!

Давайте вспомним, когда мы 
предавали друг друга, кидали, 
изменяли, грубили, посылали, 
отказывали в сексе, оскорбляли, 
сравнивали с вон той Машей 
с третьим размером груди или 
вон тем Магомедом с во-о-о-о-от 
таким вот «Хаммером»?

Не думаю, что после по-
добных «воспоминаний» воз-
никнет желание не то что дарить 
что-то, а просто сидеть за одним 
столом.

К чему омрачать праздники 
излишней индульгенцией?

К чему жевать одну и ту же 
мысленную жвачку, когда можно 
просто сказать «спасибо» за ока-
занное внимание и улыбнуться, 
потому что реально приятно. И 
не врите, что нет.

Если мы так хотим быть не 
как все и пытаемся умничать (а я 
считаю, что именно желание вы-
пендриться движет этими копа-
телями истин), то давайте стано-
виться счастливыми.

По-настоящему, а не в «Ин-
стаграме».

https://www.
instagram.com/p/
BgEOFZlgjqy/?taken-
by=tramontana_ya

i n s t a g r a m

В бытность мою студентом 
жил я в первой Махачкале 
(первухе), в съёмной комнате, 
с двумя товарищами односель-
чанами. Откровенно говоря, 
денег у меня практически ни-
когда не бывало, а когда они 
появлялись, то мои заботливые 
друзья сразу же находили 
им применение. Однажды 
моим неразлучным друзьям 
пришла в голову мысль, что 
первухинская молодежь, ко-
торая постоянно ошивалась 
во дворах, не оказывает нам 
должного уважения и, соот-
ветственно, подлежит перево-
спитанию. Мы тут же решили 
выступить в роли учителей для 
них. Не знаю, то ли учителя 
из нас плохие, то ли ученики 
были нерадивые, но несколько 
представителей молодежи по-
лучили порцию тумаков, а мы 
- порцию обещаний в скорой и 
неминуемой расправе. Следует 
сказать, что в своих физи-
ческих способностях я был 
уверен и не испытывал абсо-
лютно никакого беспокойства 
по поводу угроз. Моим девст-
венным сельским понятиям 
были невдомёк случаи кол-
лективной расправы. Спустя 
несколько часов нам пред-
ложили пройти за угол для 
конфиденциальной беседы. На 
мою радость, к нам пришли и 
другие товарищи, и все вместе 
- 8 человек, не подозревая 

подвоха и перешучиваясь, 
мы свернули за угол. Там, к 
нашему большому удивлению, 
нас встретило 40 - 50 человек 
во главе с известным кумиром 
махачкалинской молодежи с 
прозвищем, имеющим отно-
шение к строительным мате-
риалам. В ходе короткого раз-
говора мы не нашли взаимопо-
нимания и были подвергнуты 
вероломной атаке неждан-
чиком. Наши сопровождающие 
успели ретироваться, и вся бес-
нующаяся толпа набросилась 
на троих. Видимо, нас было 
слишком мало для такого ко-
личества разъяренных душ, 
что они решили побить слу-
чайного прохожего мужчину, 

который после этого попал в 
больницу. На следующий день 
к нам предусмотрительно 
были посланы парламентеры 
с извинениями, восхище-
ниями нашей доблестью и за-
верением дружбы. Находясь 
в неравном положении, нам 
ничего не оставалось, как за-
ключить мир, но мы сразу же 
разработали план реванша, ко-
торый в скором времени увен-
чался успехом и о котором я, 
может быть, расскажу в другой 
раз...

https://www.
instagram.com/p/
BgR1HoCgbl5/?taken-
by=pastukh

i n s t a g r a mi n s t a g r a m

«Живу за границей. В кои-то 
веки приехали с мужем в гости 
к моей маме. Я собрала близкую 
родню на пикник с шашлыком. 
Решили пойти в место, которое 
недалеко от маминого дома, - 
красивая долина с озером, не-
большим леском. Всё детство 
и юность я любила гулять там 
среди ароматных трав и по-
левых цветов, купаться в озере.

Пришли на место. Полевые 
травы превратились в жёсткий 
высокий бурьян, многие места 
выжжены или забросаны пла-
стиковым мусором. Я была так 
разочарована! Мы едва нашли 
более-менее чистую полянку у 
озера, убрали мусор и окурки, 
чтоб можно было сесть, развели 
огонь в мангале. Шашлык полу-
чился вкусный, но вид моей лю-
бимой долины меня угнетал - всё 
такое грязное, жалкое… Озеро - и 
то помутнело и высохло. Зайти 
в него поплавать я не рискнула.

С самого начала я приказала 
родным не бросать мусор в 
траву и кусты, а собирать в спе-
циальный пакет. Сама про-
верила, чтоб после нас ничего 
не осталось. Уж очень жаль мне 
было полянки. И я громко воз-

мущалась, как можно так засрать 
место, где сами же и отдыхают. На 
выходе из долины в ста метрах 
есть мусорные баки - неужели так 
трудно туда донести?

Когда мы уже собирались 
уходить, я обнаружила, что 
пакета с мусором ни у кого в 
руках нет. Я стала спрашивать, 
у кого он. И мама от меня отмах-
нулась - мол, мы уже выбросили… 
Я опешила: «Как выбросили, 
куда?» - «Туда, в камыши. А что, 
мы самые крайние? Все там 
бросают!» Я очень сильно сдер-
живалась, чтоб не материться. 
Достать мусор оттуда было 
уже невозможно - он застрял в 
камыше над обрывом.

Я осознала великую истину: 
они заслуживают того, как они 

живут. Они заслуживают потре-
сканного асфальта, фонарей без 
ламп, грязных улиц, вонючих рек, 
преступного правительства, ни-
щенских зарплат и пенсий. Им 
самим плевать на себя, так почему 
бы правительству не плевать на 
них? Они сами себя не уважают - 
кто будет их уважать в ответ?

Это не правительство мусорит 
на улицах и громит детские пло-
щадки. Это не президент ворует 
лампочки и провода. Я больше не 
верю вашим жалобам. Земляки, 
вы сами себе создали ад, и вам в 
нём жить». (с)

https://www.facebook.
com/permalink.php?story_
fbid=17608703406435
27&id=100001617355083

Недавно прочёл антиу-
топию, в которой наш мир ри-
совался как сверхцивильное 
общество с полностью авто-
матизированной промышлен-
ностью и интеллектом людей, 
превышающим заветную сту-
пеньку Эйнштейна. Я сразу 
начал вспоминать фильмы 
девяностых, когда нас, поко-
ление двухтысячных, видели 
невероятно технологически 
продвинутыми, покорившими 
Марс и лишенными всяких 
забот людьми.

Поправляю жалюзи на окне 
и вижу бабулю, которая под-
метает пакеты.

Свет отрубают, лекарства 
от СПИДа и рака ещё не изо-
брели, никакого порабощения 
искусственным интеллектом. 
Людей до сих пор может убить 
упавшая сосулька. СОСУЛЬКА!

Что люди гуглят? «Почему 
драка на ножах это поно-
жовщина, а перестрелка - не по-
пистолетовщина?»

Единственный технологи-
ческий прогресс, который я 
вижу, - это Илон Маск со своей 
огромной командой мозгов со 
всего мира. Если в ближайшие 

50 лет человечество не ока-
жется на Марсе, то Илон хотя 
бы всю планету обеспечит бес-
платным вай-фаем, и я смогу 
как человек будущего смотреть 
мемчики без перерыва.

А пока - японские роботы, 
которые могут пожарить 
яичницу, американские роботы, 
которые могут перепрыгивать 
небольшие препятствия, и ба-
булечка, которая подметает 
пакеты.

https://www.
instagram.com/p/
Bf-2rB6gPhl/?taken-
by=zaur.m.m
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16 the end

в и д е о т е к а

Вы только гляньте 
на это! 
Сериалы, которые можно заценить 
прямо сейчас

Руслан Бакидов 

нуарный киберпанк, хитро-
умные афёры, нетипичные 
супергерои  и параллельные 
миры - в сериальном обзоре 
от «мд»

«видоиЗменённый 
углеРод» (1-й сеЗон)

Сериал переносит нас в да-
лекое, напичканное высокими 
технологиями, будущее. Год 
этак 2384. Человечество каким-
то образом выжило, хотя еще 
в XXI столетии казалось, что 
главные придурки планеты 
перессорятся и таки нажмут 
не на те кнопки. Но люди не 
только выжили, но научились 
оцифровывать сознание и пе-
реносить его из тела в тело на 
специальных внешних носи-
телях (спорим, если бы мозг 
Мединского оцифровали, он 
весил меньше песни Бейонсе 
в твоем iTunes?). Грозного 
парня со странным именем 
Такеси Ковач возвращают 
в мир, спустя 250 лет после 
смерти его предыдущей обо-
лочки. Впихивают его лич-
ность в крутое тело и ставят 
перед выбором: гнить в тюрьме 
за грехи предыдущих лет (в 
своей прошлой жизни Ковач 
был сепаратистом, стремя-
щимся улучшить мир с по-
мощью пороха и ударов ру-
ками-ногами по вражеским 
телам), либо пойти на работу 
к богатейшему человеку всея 
планеты  Лоренсу Бэнкрофту 
(благодаря которому о Такеси 
вообще вспомнили). Здравый 
рассудок (а может, и любо-
пытство) берет верх, и главный 
герой направляется в ро-
скошное логово своего рабо-
тодателя. Где выясняет, что 
предыдущую оболочку Бэн-
крофта кто-то замочил и Ло-
ренсу крайне интересно 
знать, кто это сделал. Собст-
венно, именно это и следует 
выяснить Ковачу. Благо у него 
высокий интеллект, прока-
ченные боевые навыки и же-
лезобетонная воля. Пусть за-
дротское название сериала вас 
не смущает. «Видоизмененный 
углерод» - вполне себе при-
личный нуарный киберпанк 
с потрясной картинкой, де-
тально разработанным миром, 
запутанным сюжетом и выра-
зительными персонажами. Есть 
ощущение, что Netflix продлит 
свой хит на второй сезон.                                                                                                                                           
                                            

«подлый пит» 
(2-й сеЗон)

Одна из лучших новинок 
п р о ш л о го  год а  -  с ер и а л 

«Подлый Пит» вернулся на 
экраны с полным вторым 
сезоном. Сюжет крутится 
вокруг ловкого мошенника 
Мариуса Ясиповича, который 
после выхода из тюрьмы был 
вынужден втереться в чужую 
семью, представившись давно 
потерянным родственником 
(человеком по имени Пит, 
отсюда и название крими-
нальной драмы). На такой шаг 
его толкнула необходимость 
на некоторое время спря-
таться от криминального ав-
торитета, сыгранного одним 
из лучших актеров современ-
ности Брайаном Крэнстоном, 
прославившимся благодаря 
роли самого опасного учителя 
химии в мире в сериале «Во 
все тяжкие». Теперь аферисту 
придется решать не только 
собственные проблемы, но и 
проблемы своей новой семьи 
– к счастью для себя (и для 
зрителей, которым вряд ли 
удастся поскучать за прос-
мотром этого сериала), Пит 
(Мариус) – чертовски сообра-
зительный парень, знающий 
кучу фокусов и способный бы-

стренько сварганить хитро-
умный план. «Подлый Пит» - 
это тонкая, продуманная и от-
лично рассказанная история 
о том, что семья важнее всего. 
Даже если она не родная. 
А еще «Подлый Пит» - это 
лучшая работа Джованни 
Рибизи, актера, о котором вы 
наверняка частенько думали: 
«Черт возьми, где же я видел 
этого парня... а, постойте-ка, 
он же снимался в «Аватаре»». 
Отныне Рибизи будет ассоци-
ироваться у вас прежде всего 
с образом обаятельного мо-
шенника. 

«джессиКа джонс» 
(2-й сеЗон)

Если вы устали от клас-
сической супергероики, где 
крутые ребята в костюмах вы-
бивают дурь из плоских персо-
нажей, добро пожаловать в се-
риальную вселенную Marvel 
от Netflix. Здесь уже во всю 
скачет по крышам, решает 
сложные философские ди-
леммы и вычищает Нью-Йорк 
от всякого сброда слепой, но 

круто дерущийся Мэттью 
Мёрдок (он же Дьявол Адской 
кухни). Крушит врагов и вдох-
новляет «черных братьев» пу-
ленепробиваемый Люк Кейдж. 
Слегка раздражает своей па-
фосностью и смазливостью 
Железный Кулак Дэнни Рэнд. 
Ведет ультимативную борьбу 
с преступностью бескомпро-
миссный Фрэнк Касл. Ну и, 
конечно же, топит в алкоголе 
свои эмоциональные травмы и 
отпускает саркастические шу-
точки Джессика Джонс – по-
жалуй, самая интересная су-

пергероиня современности. 
То есть, конечно, никакая она 
не супергероиня. Не носит 
латексный костюм, не пре-
следует маньяков и вообще, 
тяжелым будням героев пред-
почитает ночные пьянки «сам 
на сам». Однако где-то под 
толстым слоем цинизма, ми-
зантропии и сарказма бьется 
благородное сердце... из-за 
которого Джессика перио-
дически попадает в непри-
ятности. Если первый сезон 
был нуарным детективом, 
то второй перевоплотился в 
глубокую психологическую 
драму, от чего шоу только вы-
играло. 

«по ту стоРону» 
(1-й сеЗон)

Одна из самых любопытных 
сериальных новинок этого 
года. Главный герой, тихоня 
Говард Силке (Дж. К. Симмонс), 
уже много лет трудится в кор-
порации, которая занимается 
не пойми чем. Серьезно - 
Силке понятия не имеет, в 
чем суть его работы. Он про-
ходит в некую комнату, через 
стекло общается с другим го-
сподином, они сверяют какие-
то данные, которые вне кон-
текста кажутся сплошной бес-
смыслицей. В какой-то момент 
герой узнает,  что здание 
корпорации построено на 
разрыве в реальности... ве-
дущем в параллельный мир. 
Некоторое время эти миры 
развивались абсолютно иден-
тично. Те же войны, те же ка-
таклизмы, те же президенты... 
однако после образования 
разрыва пути миров начали 
расходиться, и корпорации 
по ту и другую сторону вы-
числяют сходства и раз-
личия своих вселенных. А еще 
иногда подсылают шпионов. И 
наемных убийц. И хитроватых 
дипломатов. «По ту сторону» - 
отличная шпионская драма 
с элементами фантастики. 
Придется по вкусу всем, кто 
любит головоломки, слежку и 
многоходовочки. 

Индекс 51311


